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Vorwort

der petersberg bei bonn ist ein historischer ort. am  

22. november 1949 wurde hier das petersberger abkom-

men zwischen den alliierten und der damals noch sehr 

jungen bundesrepublik deutschland geschlossen. der kurz 

zuvor gewählte bundeskanzler konrad adenauer ermöglich-

te mit diesem völkerrechtlichen Vertrag den außenpoliti-

schen neuanfang deutschlands nach den Verheerungen des 

Zweiten weltkrieges. es war der erste wichtige – wenn nicht 

entscheidende – schritt zur wiedererlangung der souverä-

nität der bundesrepublik deutschland. und es war ein ent-

schiedener schritt in richtung westen und europa.

Viele ereignisse und erzählungen ranken sich um den 

ort und steigern damit seine symbolkraft. so wird von 

adenauer berichtet, dass er, entgegen dem protokoll, nicht 

vor dem teppich stehen blieb, der den hohen alliierten 

kommissaren vorbehalten sein sollte, sondern durch einen 

mutigen schritt voran den anspruch der bundesrepublik 

deutschland deutlich machte, auf augenhöhe mit den be-

satzungsmächten zu sprechen.

damals hat sich unter führung adenauers das land ganz 

bewusst für die Integration in die westeuropäische und  

transatlantische wertegemeinschaft entschieden. und des-

halb gibt es kaum einen geeigneteren ort, an dem über 

deutschland, europa und die Zukunft nachgedacht werden 

kann. 

Im november 2003 startete die konrad-adenauer-stiftung 

eine konferenzserie, bei der sich jährlich in zeitlicher nähe 

zum 22. november internationale experten mit aktuellen 

völkerrechtlichen fragen auseinandersetzen. und ein beson-

derer höhepunkt der konferenz ist seither die öffentliche 

petersberger europa-rede.



europas rolle In der welt 

Benita Ferrero-Waldner

Ich danke sehr für die herzliche begrüßung und für die ein-

ladung, am ende Ihres kongresses, bei dem sie sich mit ei-

nigen der derzeit aktuellsten fragen der weltpolitik ausein-

andergesetzt haben, zur rolle europas in der welt zu spre-

chen.

schon gegen ende seines lebens, als bald 90jähriger, hat 

konrad adenauer vom guten politiker folgendes gesagt: 

„der gute politiker, der muss nicht nur vieles wissen, er 

muss nicht nur realistisch denken, er muss überlegen kön-

nen, aber er muss auch mut haben”.

Ich möchte diese worte konrad adenauers an den beginn 

meiner ausführungen stellen, weil es hier auf dem peters-

berg, wo adenauer im november 1949 die ersten schritte 

der westintegration der damals soeben entstandenen bun-

desrepublik deutschland tat, angezeigt erscheint, uns jenes 

mutige werk der europäischen einigung vor augen zu füh-

ren, das wir im letzten halben Jahrhundert gemeinsam zu-

stande gebracht haben. Ja, viel mut und weltblick einzelner 

hat es bedurft, um gemeinsam jenes europa zu bauen, das 

sich soeben anschickt, erstmals in seiner geschichte durch 

freiwilligen Zusammenschluss ein einiges ganzes zu werden 

und als solches die weltpolitische bühne zu betreten.
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dieses bändchen dokumentiert die bisher gehaltenen europa-reden.  

benita ferrero waldner, ana de palacio Vallelersundi, günther beckstein 

und peter altmaier haben aus jeweils unterschiedlichen perspektiven 

die europäische entwicklung in den blick genommen und herausfor-

derungen formuliert. sie haben mitgeholfen, binnen kurzer Zeit die 

petersberger europa-rede zu einem markenzeichen zu machen. die 

konrad-adenauer-stiftung wird diese tradition fortführen und jeweils am 

Jahrestag des peterberger abkommens herausragende persönlichkeiten 

unserer Zeit bitten, ihre gedanken zu europa in öffentlicher rede kund 

zu tun.

Wilhelm Staudacher

Generalsekretär der Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.    
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wir stehen nunmehr vor der aufgabe, eine neue Verfassung für diese 

union fertig zu stellen und dabei gleichzeitig die Voraussetzungen zu 

schaffen, dass dieses große, geeinte europa seine außenpolitische rolle 

in der welt verantwortlich wahrnehmen kann. lassen sie mich auf diese 

beiden punkte etwas näher eingehen.

die eu der 25 wird sich eine Verfassung geben müssen, die ihrer erwei-

terung und der damit hand in hand gehenden vertieften Integration ge-

recht wird. es wird dies die Verfassung sein, die wahrscheinlich auf sehr 

lange Zeit hinaus den weg vorherbestimmen wird, auf dem europa wei-

ter zusammenwächst. wir müssen uns daher diesmal ganz besonders 

anstrengen, den richtigen weg zu finden.

wie sie wissen, hat der europäische konvent einen entwurf für einen 

Verfassungsvertrag der eu ausgearbeitet, der derzeit im rahmen einer 

regierungskonferenz, die den Vertragstext finalisieren soll, beraten wird. 

lassen sie mich dazu aus österreichischer sicht – und gleichzeitig aus 

der sicht überzeugter europäer, denn das sind wir österreicher – fol-

gendes sagen: es herrscht heute einigkeit darüber, dass der Verfas-

sungsvertrag die eu bürgernäher machen und die demokratische legiti-

mierung ihrer Institutionen stärken muss. es wird dabei vor allem darauf 

ankommen, dass wir das neue, große europa als ein europa der bürger 

bauen und nicht als ein europa anonymer bürokratien. 95 prozent des 

Verfassungsentwurfs stehen außer Zweifel. beim rest müssen wir noch 

etwas nachbessern.

österreich legt großen wert darauf, dass die Interessen der kleineren 

und mittleren mitgliedsländer – österreich selbst ist ein mittleres – ge-

wahrt und alle gleich behandelt werden. daher hat es für uns große  

bedeutung, dass auch in Zukunft jedes mitgliedsland einen gleichberech-

tigten eu-kommissar in brüssel stellen wird. manche sagen, eine kom-

mission mit 25 mitgliedern sei nicht praktikabel. aber denken wir an die 

regierungen vieler unserer mitgliedsländer. diese sind oft nicht kleiner 

als es eine 25-köpfige kommission wäre. Im gegenteil. machen wir also 

hier nicht aus bürokratischem übereifer einen fehler für den die euro-

päische union einen hohen politischen preis bezahlen müsste, nämlich 

den eines Verlustes an Identifizierung seiner bürgerinnen und bürger 

mit einer ihrer zentralen Institutionen und damit eines Verlustes an poli-

tischer legitimität ihrer entscheidungen. 

�

der weg dorthin war nicht immer leicht. schon adenauers erste schritte 

der konsequenten westintegration stießen auf teilweise heftigen wider-

stand. doch adenauer war ein mutiger Visionär, der wusste, dass man 

für große dinge einen langen atem braucht. er dachte schon am beginn 

des weges nicht in Jahren, sondern in Jahrzehnten. In österreich war 

es vor zwei Jahrzehnten alois mock, der diesen mut zu einer konkreten 

Vision, zur vollständigen Integration österreichs in europa, hatte. auch 

er hatte widerstand zu überwinden. heute ist seine Vision längst realität 

und die damals dagegen waren, können sich an ihre einstige haltung 

schon kaum mehr erinnern. österreich wurde vom ersten tag an ein 

engagiertes mitglied der eu.

heute stehen wir erneut an der schwelle eines ganz entscheidenden ab-

schnitts des europäischen einigungswerkes. wenn am 1. mai 2004 die 

europäische union um zehn neue mitgliedsländer erweitert wird – die 

mit abstand größte erweiterung in der geschichte der union – und damit 

europa weitgehend geeint ist, geeint erstmals in seiner geschichte in 

frieden und freiheit, dann erst wird der künstliche graben des kalten 

krieges endgültig überwunden sein. ein traum, den generationen ge-

träumt haben, kann wirklichkeit werden. doch damit ist die erweiterung 

der eu längst noch nicht abgeschlossen. mit bulgarien und rumänien 

wird seit dem Jahr 2000 über den beitritt verhandelt, im herbst nächs-

ten Jahres wird die eu über die aufnahme von beitrittsverhandlungen 

mit der türkei entscheiden und erst im frühjahr dieses Jahres hat  

kroatien seinen beitrittsantrag gestellt.

gerade dieser beitrittsantrag kroatiens erfüllt mich als österreichische 

außenministerin und überzeugte europäerin mit besonderer Zuversicht. 

ohne die heranführung südosteuropas an das europäische einigungs-

werk würde dieses unvollendet bleiben. wenn es uns gelingt, in südost-

europa hass, krieg und Zerstörung, wie wir sie noch bis vor kurzem dort 

erleben mussten, in frieden, stabilität und wohlstand zu verwandeln, 

die die europäische Idee über den rest des kontinents gebracht hat, 

dann werden wir in unserer Zeit ein werk vollbracht haben, das man 

vielleicht einmal an die seite jenes werkes stellen wird, das konrad 

adenauer und seine europäischen partner vor einem halben Jahrhundert 

begannen. Ich unterstütze daher mit nachdruck die europäische per-

spektive für südosteuropa.
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relevanten kriterien für diese sogenannte „strukturierte Zusammenar-

beit” gemeinsam definieren.

wenn wir das vollbracht haben – und ich bin sehr zuversichtlich, dass 

uns das gemeinsam gelingen wird –, wenn wir also die notwendigen  

institutionellen weichenstellungen für ein kohärentes auswärtiges han-

deln und eine einheitliche außenvertretung der union geschaffen haben, 

dann können wir uns mit der entscheidenden inhaltlichen frage befas-

sen: nämlich, welche rolle die eu in der welt spielen soll. lassen sie 

mich auch dazu einige überlegungen anstellen.

es erscheint selbstverständlich, dass sich europa in seiner außenpolitik 

von jenen werten leiten lässt, die es zu dem gemacht haben, was es ist. 

wir müssen uns dabei jedoch davor hüten, gegenüber anderen staaten 

und Zivilisationen mit arroganz oder gar mit säbelrasseln aufzutreten, 

sondern vielmehr den „sanften einfluss” – unsere soft power – nützen, 

um für unsere anliegen zu werben. hier hat europa der welt besonders 

viel anzubieten, und der weg dazu ist der dialog.

die österreichische außenpolitik setzt sich intensiv für den dialog der 

religionen, kulturen und Zivilisationen ein, der dahin führen soll, dass 

kulturelle feindbilder durch positive bilder des jeweils anderen abgelöst 

werden. Im november fand in wien bereits zum zweiten mal eine inter-

nationale medienkonferenz darüber statt, wie positive bilder über die  

jeweils andere kultur besser transportiert werden und wie die medien 

ihre moralische Verantwortung beim abbau von Vorurteilen über andere 

kulturen wahrnehmen können. ein kleiner beitrag gewiss, aber, wie ich 

glaube, ein wichtiger, dem noch viele weitere folgen müssen. es nahmen 

Journalisten aus europa, den usa und dem arabischen raum teil, darun-

ter auch ein redakteur von al Jazeera.

lassen sie mich Ihnen noch ein konkretes beispiel des dialogs geben. 

Im Juni dieses Jahres tagte über meine Initiative in graz die erste  

gesamteuropäische konferenz von Imamen, also islamischer religions-

gelehrter, die sich mit der rolle der europäischen muslime und ihrem 

Verhältnis zu europa befasste. die konferenz endete mit einem aufruf 

zu toleranz und Zusammenarbeit. über mein ausdrückliches ersuchen 

haben sich die Imame auch zugunsten der durch die nigerianische  

sharia-Justiz wegen eines außerehelichen kindes zum tod durch steini-

gung verurteilten amina lawal ausgesprochen, die dann schließlich im 

september im berufungswege freigesprochen wurde.
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schaffen wir gemeinsam ein größeres europa mit einem starken herzen, 

einer starken eu-kommission, in der sich alle wiedererkennen können, 

die kleineren, die mittleren und die größeren! unsere position in dieser 

frage gewinnt an Zustimmung, weil auch die anderen den wert dieser 

haltung verstehen. bei der bildung von sachkoalitionen in der regie-

rungskonferenz unter den sogenannten like-minded, hat sich übrigens 

die „regionale partnerschaft” mit der tschechischen republik, der slo-

wakei, ungarn, slowenien und polen, die ich ins leben gerufen habe, 

sehr bewährt.

ähnliches gilt für einige weitere bereiche notwendiger institutioneller  

reform. und dies führt uns direkt zu den neuen außenpolitischen struk-

turen. wenn die eu der 25 eine glaubwürdige und verlässliche außenpo-

litik betreiben will, worauf wir nun immerhin schon seit einigen Jahren 

stetig hinarbeiten, dann müssen wir der eu die möglichkeit geben, auch 

tatsächlich mit einer stimme zu sprechen. österreich hat sich von an-

fang an nachdrücklich für die schaffung des amtes eines europäischen 

außenministers ausgesprochen. ebenso wünschenswert wäre eine groß-

zügigere ausdehnung von qualifizierten mehrheitsentscheidungen in der 

gemeinsamen außen- und sicherheitspolitik, um eine effizientere ent-

scheidungsfindung im ministerrat zu erleichtern und die notwendige 

handlungsfähigkeit der union zu sichern. 

damit in engem Zusammenhang stehen die Vorsitzregelungen in den  

ministerräten und im europäischen rat, also die frage der sogenannten 

„eu-präsidentschaft”. hier wird die regierungskonferenz noch einige 

klarstellungen zu treffen haben. die nunmehr erwogenen „teampräsi-

dentschaften” könnten den weg zu einem guten kompromiss weisen, ein 

Vorschlag den ich bereits sehr früh in einer kolumne in der „Zeit” zur 

diskussion gestellt habe.

Von den gleichen prinzipen müssen wir uns bei der weiterentwicklung 

der europäischen sicherheits- und Verteidigungspolitik leiten lassen:  

österreich unterstützt die möglichkeit einer engeren Zusammenarbeit 

einzelner mitgliedsstaaten im bereich gegenseitiger Verteidigung, solan-

ge der europäische rat keinen beschluss über eine gemeinsame Vertei-

digung gefasst hat. wichtig ist jedoch, dass dieser weg immer für alle – 

auch zu einem späteren Zeitpunkt – mit gleichen rechten und pflichten 

offen steht und es zu keinen alleingängen kommt. österreich setzt sich 

daher in der regierungskonferenz dafür ein, dass alle mitgliedstaaten die 
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Ich weiß, dass viele meiner eu-kollegen in ähnlicher weise auf den ver-

schiedensten gebieten tätig sind und glaube, dass die eu die hier viel-

fach vorhandenen individuellen stärken ihrer einzelnen mitgliedsländer 

im sinne eines dialogs mit verteilten rollen und sinnvoller arbeitsteilung 

in partnerschaft und nicht in konkurrenz noch mehr als bisher in koordi-

nierter weise nützen sollte. Zusammenlaufen sollten die fäden beim eu-

ropäischen außenminister. als ein sehr gelungenes beispiel eines sol-

chen Vorgehens möchte ich nur etwa den jüngsten deutsch-englisch-

französischen Verhandlungserfolg bezüglich des iranischen nuklearpro-

gramms nennen.

das beste forum für einen umfassenden dialog muss nicht mehr erfun-

den werden, es besteht bereits. es bedarf allerdings der reform. Ich 

spreche von den Vereinten nationen. 

Viele haben im frühjahr dieses Jahres gesagt, die auseinandersetzungen 

um den krieg im Irak hätten die Vereinten nationen geschwächt, sie 

hätten ihre geringe relevanz aufgezeigt. Ich bin nicht dieser meinung. 

heute, nur wenige monate danach, sehen wir doch wohl so gut wie alle, 

dass es keine alternative zum multilateralismus, zur Zusammenarbeit im 

rahmen der Vereinten nationen gibt. nur sie kann die legitimität geben, 

derer jedes internationale handeln letztlich bedarf. 

mehr denn je sehen wir heute, dass wir die Vereinten nationen brauchen 

und der europäischen union kommt in diesem Zusammenhang eine be-

sonders wichtige rolle zu. 

wir sind nicht nur der mit abstand größte beitragszahler der Vereinten 

nationen und damit ihre größte finanzielle stütze, wir sind in so gut wie 

allen ihren aufgabenbereichen ein ganz wichtiger Ideengeber und eine 

der stärksten kräfte im meinungsbildungsprozess ihrer mitgliedsstaaten. 

aus dieser besonderen stellung ergibt sich auch eine besondere Verant-

wortung. Im engagement in den Vereinten nationen, ihrer unterstützung 

und stärkung, muss ein besonderes schwergewicht unserer künftigen 

gemeinsamen außenpolitik liegen. 

die Intensivierung der Zusammenarbeit zwischen eu und uno, wie sie 

im september dieses Jahres in der unterzeichnung der „gemeinsamen 

erklärung über die Zusammenarbeit zwischen den Vereinten nationen 

und der europäischen union im bereich des krisenmanagements” ihren 
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Ich halte gerade dieses beispiel für sehr wichtig. warum? für uns euro-

päer und für unsere freunde im westen sind menschenrechte, dazu ge-

hören insbesondere auch die rechte von frauen und kindern, universell 

und unteilbar. Ihre einhaltung und ihre einmahnung stellt für uns einen 

wichtigen beitrag für den frieden in der welt dar. 

es ist jedoch gerade bei dieser aufgabe des einmahnens besonders 

wichtig, dass wir dabei von anderen Zivilisationen nicht als arrogante 

kulturimperialisten angesehen werden, sondern als dialogpartner. daher 

war mir der aufruf der europäischen Imame für amina lawal so wichtig.

Ich möchte Ihnen noch ein weiteres beispiel geben. bis vor wenigen  

monaten hatte ich die präsidentschaft des „netzwerks für menschliche 

sicherheit” inne, eine gruppe von 13 staaten aus allen fünf kontinenten, 

die fragen der individuellen sicherheit der menschen ihre besondere 

aufmerksamkeit schenken, um möglichst vielen menschen ein leben in 

freiheit von not und freiheit von angst zu ermöglichen. 

als prioritäten für die österreichische präsidentschaft hatte ich die so 

wichtige menschenrechtserziehung und die rechte von kindern in be-

waffneten konflikten festgelegt. als ein wichtiges ergebnis dieser arbeit 

konnten wir ein weltweit und in den verschiedensten kulturkreisen ein-

setzbares handbuch für menschenrechtserziehung erstellen, das jetzt in 

verschiedene sprachen übersetzt und wegen des großen Interesses 

weltweit verteilt werden wird. erst anfang november etwa konnte ich 

anlässlich meines besuchs in peking mit meinem chinesischen amtskol-

legen, der heute hier bei uns ist und über dessen anwesenheit ich mich 

ganz besonders freue, vereinbaren, dass das handbuch von der univer-

sität peking in die chinesische sprache übersetzt wird. Ich danke außen-

minister li sehr herzlich für seine unterstützung. Zum gegenwärtigen 

Zeitpunkt setzen wir uns mit der nachfolgepräsidentschaft, mali, für die 

Verbreitung dieses handbuchs in den ländern afrikas ein, wo die men-

schenrechtserziehung besonders wichtig und leider die problematik der 

kindersoldaten und kindersoldatinnen eine wirklich akute ist.

der besondere wert des netzwerkes liegt für mich eben gerade darin, 

dass sich partner aus allen erdteilen zur gemeinsamen Verfolgung von 

Zielen zusammengeschlossen haben, die vollinhaltlich mit den von der 

eu vertretenen grundwerten übereinstimmen.
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rigen rede vor der generalversammlung der Vereinten nationen vertre-

ten habe. Ich weiß, dass das heute viele noch für verfrüht oder gar für 

utopisch halten. Ich glaube aber, dass wir als europäer den mut haben 

sollten, heute schon an diese Zukunft zu denken. sie vor augen zu ha-

ben könnte uns helfen, in zukünftigen krisensituationen weniger national 

und mehr europäisch zu denken.

die generalversammlung wird sich, soll sie jene relevanz zurückgewin-

nen, deren zunehmender Verlust in den letzten Jahren allseits zu recht 

beklagt wird, auf einige wenige themenbereiche von besonderer aktua-

lität konzentrieren müssen. sie wird einfach davon abstand nehmen 

müssen, zu möglichst vielen themen möglichst viele resolutionen zu  

beschließen und dies bei weitgehend gleichem text jedes Jahr zu wie-

derholen. das wird für viele staaten ein abschiednehmen von liebge-

wonnenen gewohnheiten bedeuten. doch führt an dieser wahrheit kein 

weg vorbei. wer das nicht akzeptieren will, wird jeder sinnvollen reform 

der generalversammlung den weg verbauen. die resolutionen einer sol-

cherart reformierten generalversammlung müssten ferner weniger de-

klaratorisch, sondern auf konkrete umsetzung ausgerichtet sein. 

wenn der staatengemeinschaft diese konzentration der arbeit der gene-

ralversammlung der Vereinten nationen gelingt, sodass die Inhalte in  

einer vorgegebenen vernünftigen Zeitspanne nachprüfbar umgesetzt 

werden, wäre ein gewaltiger reformschritt getan. 

Zu den reformen wird auch eine weitere stärkung jener un-einheiten 

gehören, die sich mit dem kampf gegen den terrorismus und der inter-

nationale kriminalität befassen und den mitgliedsstaaten dabei tech-

nische hilfe anbieten. dies ist die domäne der wiener un-einheiten. 

Jeder weiß darüber hinaus heute, wie wichtig die arbeit der Internatio-

nalen atom-energie-organisation (Iaeo) ist. auch ihre stärkung ist not-

wendig. es darf in Zukunft einfach nicht mehr möglich sein, dass der 

Iaeo wichtige Informationen jahrelang vorenthalten werden. die wich-

tigsten weltpolitischen bedrohungen haben mit der Verbreitung von mas-

senvernichtungswaffen zu tun. offenheit und kontrolle sind die schlag-

worte.

Ich habe in der generalversammlung auch die notwendigkeit der reform 

zum beispiel der wto angesprochen, weil sich ein fehlschlag wie bei der 
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ausdruck gefunden hat, ist ein wichtiger beitrag der eu zu frieden und 

stabilität in unserer welt. In der demokratischen republik kongo hat 

diesen sommer mit der operation „artemis” erstmals die eu, und nicht 

einzelne ihrer mitgliedsstaaten, die friedensbemühungen der uno 

schnell und unbürokratisch unterstützt, bis die uno ihre eigene frie-

denstruppe einsetzen konnte. damit haben wir weitere massaker an der 

Zivilbevölkerung verhindern können. ein guter anfang ist gemacht. 

gleichzeitig hat sich die Zusammenarbeit innerhalb der mitgliedsstaaten 

der eu in den Vereinten nationen in den letzten Jahren sehr erfreulich 

intensiviert. 

die kommission hat soeben ein papier ausgearbeitet, das der bestands-

aufnahme dient und den weg zukünftiger noch engerer Zusammenarbeit 

weisen soll. das papier trägt den bezeichnenden titel The EU and the 

UN: The Choice of Multilateralism. er nennt damit genau den weg, den 

wir einschlagen müssen: die eu muss ihre gemeinsame außenpolitik klar 

auf den multilateralismus ausrichten und seine Instrumente nachhaltig 

unterstützen und stärken. dies beinhaltet auch die volle unterstützung 

des generalsekretärs und des präsidenten der generalversammlung der 

Vereinten nationen bei ihren derzeitigen bemühungen um eine reform. 

lassen sie mich zur aktuellen reformdiskussion der Vereinten nationen 

einige punkte vorbringen. als geberstaat der un fühlt österreich ein be-

sonderes maß an mitverantwortung für die funktionsweise der un. 

Zur notwendigen reform der Vereinten nationen gehört allem voran eine 

reform des sicherheitsrates, dessen derzeitige Zusammensetzung den 

geopolitischen realitäten des 21. Jahrhunderts und der stark angewach-

senen mitgliederzahl der Vereinten nationen längst nicht mehr rechnung 

trägt. dem sicherheitsrat obliegt nicht weniger als die aufrechterhaltung 

des weltfriedens. er muss diese Verantwortung aber auch tatsächlich 

wahrnehmen. eine bessere regionale balance wäre dafür hilfreich. die 

regionalen gruppen der un sind aufgefordert, mit nachdruck an kon-

kreten diesbezüglichen Vorschlägen zu arbeiten. 

auch die europäische außenpolitik, wenn sie mit einer stimme sprechen 

will, wird sich um ein einigeres auftreten gerade im sicherheitsrat be-

mühen müssen. am ende dieser entwicklung sollte eines tages ein eu-

sitz im sicherheitsrat stehen, wie ich dies auch schon in meiner diesjäh-
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der kampf gegen den terrorismus und die weiterverbreitung von mas-

senvernichtungswaffen, so wichtig er ist und so sehr er geführt werden 

und unseren vollen einsatz haben muss, ist bei weitem unzureichend 

und unvollständig als antwort auf die komplexen globalen herausforde-

rungen unserer Zeit. wer sein augenmerk auf armut und ausweglosig-

keit richtet, wer konkrete maßnahmen zur nachhaltigen Verbesserung 

der lebenssituation der ärmsten und zur erhaltung einer lebenswerten 

welt auch für künftige generationen in allen erdteilen setzt, der legt  

damit zugleich wirksam hand an die wurzel vieler potentieller zukünf-

tiger konflikte und Quellen von Instabilität, internationaler organisierter 

kriminalität und terrorismus. es wird in den nächsten Jahren mehr denn 

je der eu bedürfen, dies nicht nur in unseren sonntagsreden, sondern 

auch in unserem handeln deutlich zu machen.

Zur Verwirklichung ihrer außenpolitischen Vorhaben braucht die europä-

ische union partner in aller welt. auch hier ist die eu längst auf einem 

guten weg. eine Vielzahl von partnerschaftlichen beziehungen und von 

der eu geführten dialogen erfasst bereits so gut wie alle teile der erde. 

sie werden in organischer weise weiterwachsen und vertieft werden 

müssen.

eine besonders wichtige partnerschaft ist die transatlantische zu den 

usa. europa und die usa haben einander viel zu geben und können  

gemeinsam viel erreichen. die schaffung des neuen, großen europa und 

strukturen, die diesem angemessen sind, sollten wir als chance begrei-

fen, um über differenzen der Vergangenheit hinwegzukommen. 

Ich erinnere daran, dass sich henry kissinger eine telefonnummer für 

einen europäischen ansprechpartner gewünscht hat. nun, colin powell 

wird sie bald haben. eine echte partnerschaft, die diesen namen auch 

verdient, muss freilich eine „auf derselben augenhöhe” sein. ein bloßer 

nachvollzug amerikanischer positionen kann für die eu nicht in frage 

kommen und auch unsere amerikanischen freunde, davon bin ich fest 

überzeugt, werden aus einer echten und damit erst wirklich starken 

transatlantischen partnerschaft für das 21. Jahrhundert wesentlich grö-

ßeren nutzen ziehen.

europa könnte in einer solchen erneuerten partnerschaft die wichtige 

funktion eines brückenbauers zwischen den usa und anderen Zivilisati-

onen ausüben. seit Jahrtausenden in fast ununterbrochenem engen 

kontakt mit anderen Zivilisationen, erscheint es dazu wie niemand sonst 
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wto-ministerkonferenz in cancún nicht mehr ereignen darf. auch im 

handel trete ich für mulitlateralismus ein. ein rückfall in ein rein bilate-

rales welthandelsregime wäre weder im Interesse der Industrienationen 

noch der entwicklungsländer noch der schwellenländer. das würde mer-

kantilismus und chaos bedeuten und wäre anlass für schwere handels-

konflikte, wogegen sich unsere gegenwärtigen streitfragen als zwergen-

haft ausnehmen würden. gerade in der eu obliegt uns die wichtige ge-

meinsame aufgabe, lösungen zu finden, die zu einem erfolgreichen ab-

schluss der doha-runde führen.

Zu einem friedlichen Zusammenleben in unserer globalisierten welt ge-

hört auch, dass wir den Zusammenhang zwischen sicherheit und dem 

kampf gegen armut und ausweglosigkeit erkennen. 

das größte einzelproblem unserer welt ist jenes der erschreckenden ar-

mut von milliarden von menschen. wenn wir dieses problem der armut 

nicht in den griff bekommen, wird es zu einem problem des weltfriedens 

werden und wir in europa werden davon nicht ewig ausgenommen blei-

ben. wir müssen daher heute den mut und den weitblick haben, uns 

dieser problematik mit nachdruck zu stellen, auch wenn es vielleicht 

manchem bequemer erscheint, sie wegzuschieben. gerade dass sie sich 

für eine wohlstandsgesellschaft wie die unsere aber derzeit noch relativ 

leicht wegschieben zu lassen scheint, macht sie besonders gefährlich.

die antworten brauchen wir auch hier nicht neu zu erfinden. die „millen-

nium development goals” der Vereinten nationen weisen einen klaren 

weg. die staats- und regierungschefs der welt haben sie beim millenni-

umsgipfel der Vereinten nationen im september 2000 beschlossen und 

damit bis zum Jahr 2015 klare Zielvorgaben zur bekämpfung von armut, 

hunger, hIV/aIds und anderen seuchen, analphabetismus, umwelt-

schäden und der diskriminierung von frauen festgelegt. nun gilt es sie 

umzusetzen. nach berechnungen der weltbank fehlen zur erreichung 

der vorgegebenen Ziele pro Jahr 50 milliarden dollar. hier sind wir alle 

gefordert. für die gemeinsame außenpolitik einer starken, einmütig auf-

tretenden eu wird dies eine wichtige herausforderung darstellen. 

entwicklungszusammenarbeit ist daher nicht nur ein moralisches gebot, 

sondern eine sicherheits- und wirtschaftspolitische notwendigkeit.

österreich nimmt die monterrey-Ziele ernst und wird bereits 2004 seine 

eZa-mittel um 30 prozent erhöhen, die durch eine soeben ausgeglie-

derte eZ-agentur verwaltet werden.
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vor einer ganz ähnlichen herausforderung wie wir heute. sie haben den 

notwendigen mut und den notwendigen weitblick aufgebracht und sie 

glänzend gemeistert. Ich glaube, dass uns dasselbe in bezug auf die 

aufgabe, die uns unsere Zeit gestellt hat, gelingen wird. 

walter hallstein meinte: „In europa muss man an wunder glauben, 

wenn man realist sein will.” seien wir realisten im sinne von hallstein, 

adenauer und den anderen gründervätern des europäischen Integrati-

onsprozesses.

gehen wir also gemeinsam in europäischem geiste an unsere aufgabe 

heran! der petersberg ist ein guter ort, diesen Vorsatz zu bekräftigen! 

1�

in der lage. die erwähnten deutsch-englisch-französischen gespräche 

mit dem Iran können strukturell als ausübung genau dieser brücken-

funktion angesehen werden. sie könnte in den nächsten Jahren und 

Jahrzehnten einen sehr realen und nicht unwichtigen beitrag zum frie-

den in der welt leisten.

ein weiteres beispiel für das künftige außen- und sicherheitspolitische 

wirken der eu liegt im finden von politischen lösungen für gefährliche 

regionalkonflikte. Ich habe dabei die rolle des Quartetts bei der road 

map für einen nahostfrieden vor augen. die jüngsten gewaltakte dürfen 

uns nicht abschrecken, sondern müssen uns erst recht anspornen, in 

dieser frage unser engagement noch zu intensivieren. auch die rolle 

der eu bei der stabilisierung südosteuropas darf uns zu ähnlichen be-

mühungen auch anderswo animieren. (kaukasus, Zentralasien, the new 

neighbours, fortsetzung des engagements in afghanistan). 

Im eigenen Interesse wird europa auf längere sicht auch an aktiver be-

teiligung am wiederaufbau des Irak nicht herumkommen. österreich war 

übrigens unter den ersten ländern, die nach dem krieg humanitäre hilfe 

geleistet haben und leisten. es sind weltpolitisch bewegte Zeiten, in de-

nen sich die eu anschickt, mit neuen strukturen stärker und einiger 

denn je eine gemeinsame rolle in der welt zu spielen. eine sehr lange 

lehrzeit wird ihr deshalb nicht vergönnt sein, will sie als akteur ernst 

genommen werden. was mir jedoch am wichtigsten erscheint ist dies: 

�dass wir unseren eigenen europäischen standpkt aus eigener beur- 

teilung selbst entwickeln und nicht bloß auf Vorgaben von außen rea-

gieren. 

 dass wir in uns – in uns 25 – unsere primären ansprechpartner  

sehen. 

�dass wir zuerst miteinander unsere gemeinsame linie finden müssen, 

ehe wir dann mit dieser mit anderen in einen dialog treten können.

 dass wir uns alle, nämlich die 25, jeder für sich und gemeinsam (!) als 

motor der Integration sehen und die europäische berufung nicht als et-

was exklusives für bestimmte europäische nationen sondern als etwas 

betrachten, das alle inkludiert.

Ich komme zum schluss und weiß, dass die großen Integrationsschritte 

nie über nacht zustande gekommen sind. konrad adenauer und seine 

europäischen partner standen vor mehr als einem halben Jahrhundert 











Ich möchte damit anfangen, dass ich der konrad-adenauer-

stiftung und ihrem Vorsitzenden, herrn dr. bernhard Vogel, 

nicht nur für die freundliche einführung hier, sondern auch 

für seine einladung dank aussprechen möchte sowie auch 

für die gelegenheit, heute zu Ihnen in diesen geheiligten 

hallen sprechen zu dürfen. schließlich wurde hier ja das 

petersberger abkommen abgeschlossen und unterzeichnet, 

von dem Vieles in europa ausgegangen ist. 

die adenauer-stiftung ist für uns überall in europa ein Vor-

bild in der welt des sozialen und politischen dialogs. seit 

ihrer gründung im Jahr 1956, als sie noch gesellschaft für 

christlich-demokratische bildungsarbeit hieß, hat sie sich 

nach den grundsätzen gerichtet, die leben und arbeit kon-

rad adenauers inspiriert haben. sie hat einen konstruktiven 

beitrag geleistet zu allem, was uns angeht. Ich möchte Ih-

nen etwas von meinen gedanken über europa mitteilen, aus 

der perspektive eines bürgers heraus, seiner sorgen und 

nöte, seiner hoffnungen, die Verwirrungen und Illusionen, 

die wir wohl alle in unserer neuen realität haben. 

werte, grundlagen und 
perspektIVen für eIne 
InternatIonale ordnung

Ana de Palacio Vallelersundi
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nungen und unser mut leiden darunter. In den beziehungen zwischen 

den anderen der welt und uns selbst sind wir davon betroffen. der 

terrorismus löst die schlimmsten reaktionen auf dieser seite des atlan-

tiks aus, die dazu führen, dass man sich dem terrorismus und seinen 

brutalsten aspekten blind gegenüber stellt. als man sich zum handeln 

durchrang, fühlten wir anderen uns an die schlimmsten momente der 

kriegsjahre erinnert. das ist der hintergrund dieser dichten periode in 

der europäischen geschichte, die ihren eindruck auf unseren Integrati-

onsprozess hinterlassen hat. während unsere atlantischen Verbündeten 

über die internationalen grenzen hinwegblicken und sehen, dass die Zu-

kunft einen globalen ansatz verlangt, werden wir in europa der Insich-

gekehrtheit beschuldigt, und das stimmt auch meiner meinung nach. 

Im moment schafft sich europa neu. der aufbauprozess, der in Verträ-

gen festgelegt wurde, hat sich hauptsächlich im wirtschaftlichen gebiet 

manifestiert, obwohl die union auch immer eine politische natur hatte, 

im und durch das recht. obwohl die zwei grundlegenden prinzipien un-

seres gemeinsamen abenteuers, freiheit und wohlstand, immer noch 

gelten, müssen wir uns der herausforderung bewusst sein, der wir uns 

gegenüber sehen. was den wohlstand angeht, verkörpert durch unse-

ren noch nicht vollständigen internationalen markt, fühlen wir uns be-

schränkt durch verschiedene faktoren, die uns noch behindern, wenn 

wir unsere Zielsetzungen erreichen wollen. diese unbestreitbare realität 

muss zu einer möglichkeit umgemünzt werden. das bedeutet natürlich 

auch ein risiko für unsere wirtschaft und könnte vielleicht sogar den 

binnenmarkt schädigen. deswegen stellen ja auch viele europäische 

führer die rechtfertigung der ganzen sache in frage. aber die möglich-

keit besteht darin, diesen kontrast auszunutzen, um reformen durchzu-

führen, die dringend benötigt werden. 

mit anderen worten: wir müssen uns auf den wandel einrichten, von 

einem kleinen homogenen, beherrschbaren europa in ein großes und 

inhomogenes europa mit 25 und bald vielleicht auch mehr mitgliedern, 

ein europa, das durch ungleichgewicht charakterisiert ist. der übergang 

vom alten zum neuen europa, vom geteilten zum vereinten europa, die-

ser wandel hat hier irgendwo auf dem petersberg angefangen, nämlich 

mit diesem petersberger abkommen, über das uns herr dr. Vogel etwas 

gesagt hat. 
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wir nähern uns dem ende eines Jahres, dass wie wenige zuvor für die 

beschleunigung, Verdichtung der geschichte steht. 2004 ist das Jahr, in 

dem terroristen auf eine eisenbahnstation in madrid einen anschlag ver-

übt haben. aber es gab auch fürchterliche szenen anderswo, verursacht 

durch die, deren Ziel darin besteht, die grundlagen unserer gesellschaft 

umzustürzen – von Istanbul bis moskau. 

2004 wird auch wegen der maßnahmen im Irak ein historisches datum 

sein, bei denen eines der schlimmsten regimes gestürzt wurde, die die 

menschheit je gesehen hat, und durch die aussichten auf die Zukunft 

eröffnet wurden. wir haben die ersten freien wahlen in afghanistan ge-

sehen, das massaker in darfur und den israelischen friedensprozess. In 

den usa wurde präsident bush wiedergewählt, und für uns europäer ist 

2004 auch das Jahr des europa der 25, das Jahr, in dem die Verfassung 

verabschiedet wurde, die jetzt noch von den mitgliedsstaaten ratifiziert 

werden muss, und das Jahr der entscheidung über die eröffnung der 

beitrittsverhandlungen mit der türkei. 

diese äußerst dichte geschichtliche periode hat drei verschiedene revo-

lutionen aufzuweisen, im übergang von der Zeit des kalten krieges zu 

einer neuen Zeit asymmetrischer herausforderungen. die anfangsjahre 

des 21. Jahrhunderts wären ohne diese revolutionen nicht zu begreifen. 

das alter der technologischen revolution, die Verstädterung, der prozess 

der Integration der nationen durch den handel und durch die kapital-

übertragung und die wanderung von menschen über die grenzen ist 

auch ein prozess, der im großen und ganzen positive ergebnisse im hin-

blick auf armut und kinderarbeit hat und im hinblick auf den respekt, 

die regeln der teilnahme und auch im hinblick auf ein neues umweltbe-

wusstsein. 

diese neue welt wurde herbeigeführt durch die revolution der freiheit. 

die berliner mauer ist nicht gefallen; sie wurde abgerissen von den men-

schen, die ihr leben aufs spiel gesetzt haben, um ihre freiheit und ihre 

rechte zu verteidigen. eine kleine anzahl von politikern und Intellektu-

ellen, geführt von bundeskanzler helmut kohl, hatte genug moralischen 

mut, widerspruch und widerstand zu leisten, um zu versuchen, den frie-

den auf die andere seite des eisernen Vorhangs zu bringen.

der dritte katalysator ist die globale bedrohung unserer existenz durch 

den terrorismus. dieses problem kennt keine grenzen, und unsere hoff-
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uns allen lastet, ist zur realität geworden. aber die Vielfalt, die hetero-

genität europas, die asymmetrien, die hier herrschen, können das ganze 

behindern. 

ein weiterer grund, warum die union nicht mehr das ist, was sie war, 

ist, dass wir oft unser geburtsrecht vergessen. wir vergessen immer 

wieder, dass die wachsenden moslemischen gemeinden auch schon zu 

europäischen bürgern geworden sind. wenn die türkei einmal soweit 

kommt, der eu beizutreten, würde sie 15 prozent der gesamtbevölke-

rung stellen. ein gedanke, der auch angst, furcht und schrecken her-

vorruft. aber wir vergessen auch ganz oft, dass selbst schon dann, wenn 

das noch nicht passiert ist, die anzahl der moslemischen europäer höher 

liegen wird. das europäische projekt ist ein legales konstrukt, begründet 

auf grundsätzen, die auf wiederum historischen grundsätzen basieren. 

anders ausgedrückt: das europäische projekt ist von prinzipien definiert, 

die klar dargelegt sind – und zwar seit anfang des aufbauvorgangs. das

prinzip lautet u.a., dass religion privatangelegenheit ist, dass wir ein voll 

ausgebildetes Institutionsnetzwerk benötigen, dass wir eine marktwirt-

schaft haben wollen und dass wir die menschenrechte und ihre achtung 

als leitprinzip der politischen und sozialen tätigkeit empfinden – sozu-

sagen unser banner. 

nach dem bericht der europäischen kommission hat die türkei in dieser 

hinsicht mittlerweile genügend fortschritte gemacht, um die eröffnung 

von Verhandlungen zu rechtfertigen. das zeigt aber nur, in welche rich-

tung wir uns bewegen sollten. das bedeutet aber nicht, dass die türkei 

der europäischen union morgen beitreten kann. Ich hoffe also – ich 

weiß, dass das sehr strittig ist –, dass die Verhandlungen endlich anfan-

gen, dass wir uns endlich der mammutsaufgabe stellen, die uns in brüs-

sel und in ankara erwartet, dass wir uns nach vorne bewegen. unter 

den zahllosen gründen ist der gedanke an die europäische Identität der 

wichtigste. der dialog mit der türkei hilft uns dabei, uns mit einer der 

größten fragen im neuen europa auseinander zu setzen, nämlich, ob 

der rechtsstaat in deutschland moslemischen gruppen die bildung von 

grüppchen erlaubt, die mittlerweile schon radikalisiert werden. der aus-

tausch mit der türkei sollte hilfreich sein, uns mit überzeugung unserer 

aufgabe zu widmen, gemehrt durch die werte der aufklärung. das hat 

nichts mit religion zu tun, es geht um die kultur. 
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es ist doch so: es gibt kein anderes europa, kein anderes altes europa, 

kein europa des kalten krieges und kein anderes neues europa, das wir 

jetzt erleben. dieser wandel wird noch bedeutsamer, wenn wir die sich 

wandelnden Vorstellungen von europa betrachten. heute kommen wir 

der bürgerlichen dimension immer näher, und das bedeutet, dass wir 

uns immer weiter in den bereich der werte und grundsätze hineinbe-

wegen. die europäische bürgerschaft erinnert uns an die entwicklung 

einer europäischen Identität. der wandel ist aber nicht einfach. er bringt 

ängste zum ausbruch, Zweifel über die unsicherheiten, die den aufbau 

umgeben. dieser notstand ist durch zwei fragen stark beeinflusst wor-

den: erstens, durch die entscheidung, die am 17. dezember über die 

eröffnung von beitrittsverhandlungen mit der türkei gefasst werden soll, 

zweitens durchdie Verfassungsdebatte über die christlichen wurzeln  

europas. 

Zunächst zur ersten frage: es würde kaum jemand bestreiten, dass eine 

türkei, die im westen verankert ist, für europa sehr wichtig ist. Viele 

würden sogar noch weitergehen und anerkennen, dass die mitgliedschaft 

der türkei in der eu wirtschaftliche und strategische Vorteile und mög-

lichen bietet, vom marktpotenzial bis zur rolle als energietransportland, 

als eine region von vitalem Interesse im kaukasus. 

wenn wir unsere Identität heranbilden, haben wir uns in zweierlei hin-

sicht mit der türkei zu befassen. wie es im artikel 1 der europäischen 

Verfassung heißt: die union ist offen für alle europäischen staaten, die

 ihre werte respektieren. die frage ist nun, ob die türkei zu europa 

gehört und mit ihr vereinbar ist. die europäische natur europas zwingt 

uns, uns mit den prinzipien zu befassen, die dem zugrunde liegen. wenn 

wir die natur dieser dinge definieren, dann geben wir auch die möglich.

keit zu, dass das projekt mit dem beitritt eines überwiegend moslemi-

schen landes zerstört werden kann – einem land, dass bald eine größe-

re bevölkerung haben wird als deutschland. In dieser hinsicht ist es 

nicht überraschend, dass die schwersten debatten über die türkische 

frage bei den gründungsmitgliedern der eu stattfindet, wie in frank-

reich und deutschland, oder dass es in diesen ländern ein nostalgisches 

Zurücksehnen nach der ursprünglichen gemeinschaft gibt. In vieler hin-

sicht hat die türkei einen prozess in gang gebracht, der ursprünglich mit

dem beitritt großbritanniens in gang gesetzt wurde. die europäische 

union ist nicht länger, was sie einmal war. die europäische einheit, der 

traum so vieler generationen, eine historische Verantwortung, die auf 
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das konzept der europäischen union ruht auf einem christlichen fun-

dament. das müssen wir uns ganz klar machen. das schlimmste, was 

in einer gesellschaft passieren kann, wenn jemand einer neuen gesell-

schaft beitritt, ist, dass er willkommen geheißen wird mit Zeichen, die 

einander widersprechen. und deswegen haben wir auch viel mehr pro-

bleme damit als die usa bei der Integration ihrer neuen bürger. In den 

usa zeigt die ganze gemeinschaft ihren stolz auf ihre werte, 24 stun-

den am tag, sieben tage die woche.

die Verfassungsdebatte um die bezugnahme auf europas christliche 

wurzel in der präambel zur Verfassung ist ein weiteres problem, über 

das ich mich heute äußern möchte, denn es zeigt, wie schwach europa 

in diesem bereich ist. es wäre kein hindernis – weder rechtlich noch 

legitimitätsmäßig –, das einem solchen bezug entgegenstehen könnte. 

Vielmehr gibt es gute gründe dafür, unsere Identität anzuerkennen und 

sowohl die religiösen menschen als auch die laien unter uns ihren aus-

druck finden zu lassen. Innerhalb vernünftiger grenzen sollte der text 

zwar die einheit, aber auch die Verschiedenheit europas kultureller ord-

nung reflektieren. es ist nicht legitim – und ich rede hier nur von recht-

lichen dingen –, die Verfassungsoption anderer länder zu ignorieren, die 

mehr als die hälfte der bevölkerung europas in sich bergen. auch das 

deutsche grundgesetz gehört dazu. 

I.   EInlEItEndE WortE, GrundSätzlIcHE  

AuSSAGEn zur GloBAlISIErunG

Zunächst bedanke ich mich bei der konrad-adenauer-stif-

tung herzlich für die einladung. es freut und ehrt mich zu-

gleich, dass ich an dieser Internationalen Völkerrechtskonfe-

renz teilnehmen und zu aktuellen fragen der globalisierung, 

der Inneren sicherheit, der migration und der Integration 

sprechen darf.

Ich weiß sehr wohl, dass ich mich hier auf historischem bo-

den bewege. Zum 56. mal jährt sich heute das petersberger 

abkommen. am 22. november 1949 wurden erste zentrale 

entscheidungen von völkerrechtlicher bedeutung zwischen 

konrad adenauer und den hochkommissaren der alliierten 

getroffen. Zu recht wird dieses ereignis immer wieder als 

erster wichtiger schritt zur einbettung deutschlands in die 

westliche staaten- und wertegemeinschaft und zur wieder-

erlangung seiner souveränität gewürdigt.

die kongresse auf dem petersberg machen deutlich, dass 

sich die bundesrepublik deutschland ihrer wachsenden  



29

alles tun, damit wir eine gerechte globalisierung erreichen; eine globali-

sierung, die die kluft zwischen arm und reich verringert, die den vielen 

not leidenden menschen auf dieser erde unmittelbar zu gute kommt und 

die auf den prinzipien der toleranz, der weltoffenheit und des freund-

schaftlichen miteinanders beruht. dass diese aspekte auch besonders im 

Zentrum dieser tagung stehen, begrüße ich nachdrücklich.

II.    InnErE SIcHErHEIt, InSBESondErE Vor dEM 

 HIntErGrund dEr Eu-oStErWEItErunG

globalisierung wirkt sich natürlich auch stark auf die Innere sicherheit 

aus. kriminelle versuchen, die immer offeneren grenzen und die immer 

höhere mobilität für ihre Zwecke zu nutzen. das gilt für grenzüberschrei-

tende extremistische und terroristische Vereinigungen ebenso wie für die 

organisierte kriminalität. hier kommt es darauf an, den vielfältigen und 

schwierigen herausforderungen in enger nationaler und internationaler 

Zusammenarbeit zu begegnen. lassen sie mich diesen aspekt am bei-

spiel europas deutlich machen:

am 1. mai 2004 haben wir ein historisches ereignis erlebt. Zehn staa-

ten, die meisten davon aus dem ehemaligen ostblock, sind der eu bei-

getreten. damit ist ein in friede und freiheit vereinigter europäischer 

raum entstanden, in dem statt bisher 3�0 millionen nunmehr 455 millio-

nen menschen leben. Ich begrüße diesen wichtigen schritt, der europa 

noch enger zusammenführt und jahrzehntelange tiefe gräben überwin-

det. aber ich weiß natürlich auch, dass die Integration der neuen bei-

trittsländer eine große aufgabe ist; nicht zuletzt müssen wir auf eines 

besonderen wert legen: europa soll nicht nur ein raum der freiheit, 

sondern auch der sicherheit und des rechts sein.

gerade im Zusammenhang mit der eu-osterweiterung wird oft die ban-

ge frage aufgeworfen, ob uns eine neue welle der organisierten krimi-

nalität aus den ehemaligen ostblockstaaten bevorsteht. wir müssen die 

situation hier sachlich-nüchtern betrachten.

kriminelle organisationen haben auch schon in der Vergangenheit ohne 

rücksicht auf bestehende grenzen nach mitteln und wegen gesucht, um 

möglichst hohe profite zu erzielen. so mussten wir bereits vor der eu-

osterweiterung im umfeld der organisierten kriminalität eine Vielzahl 

von fällen der grenzüberschreitenden bandenkriminalität durch ost-
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internationalen Verantwortung stellt. das thema „auslandsinvestitionen 

– bedeutung für armutsbekämpfung, wirtschaftswachstum und rechts-

kultur”, das im mittelpunkt der diesjährigen Veranstaltung auf dem 

petersberg steht, hält eine fülle von interessanten gesprächs- und dis-

kussionsstoff bereit. gerade im Zeitalter der globalisierung, in dem die 

welt immer näher zusammenrückt, müssen wir uns damit sehr intensiv 

befassen.

globalisierung ist heutzutage ja ein nahezu beliebig verwendetes schlag-

wort für weiter voranschreitende internationale Verflechtungen. die wur-

zeln der globalisierung reichen nach ansicht von fachleuten bis zu den 

portugiesischen seefahrern ins 15. Jahrhundert zurück. eines steht je-

denfalls fest: der so genannte globalisierungsprozess hat in den letzten 

Jahren rasant an fahrt gewonnen. so erlauben es beispielsweise leis-

tungsfähige und ausgereifte kommunikations- und Informationstechno- 

logien – an erster stelle das Internet – nahezu jedermann, Informati-

onen aus der gesamten welt innerhalb von sekunden verfügbar zu ma-

chen und sich fast zeitgleich quer über den erdball auszutauschen.

„globalisierung ist für unsere Volkswirtschaften das, was für die phy-

sik die schwerkraft ist. man kann nicht für oder gegen das gesetz der 

schwerkraft sein – man muss damit leben.” ein französischer ökonom 

macht durch den Vergleich des phänomens der globalisierung mit einem 

anerkannten naturgesetz deutlich: es kann in der heutigen Zeit für die 

Volkswirtschaft keine frage mehr sein, ob man beispielsweise die glo-

balisierung ablehnt oder zu forcieren versucht. Vielmehr muss man sich 

auf die internationale Vernetzung durch globales denken einstellen.

die globalisierung eröffnet uns auf der einen seite große chancen. das 

gilt nicht nur für die erschließung neuer wirtschaftsmärkte. dies gilt 

auch für den kulturellen austausch und für die begegnung von men-

schen. das persönliche kennen lernen kann entscheidend dazu beitra-

gen, Vorurteile abzubauen, das gegenseitige Verständnis zu vertiefen 

und die unterschiedlichen kulturen und religionen einander näher zu 

bringen.

auf der anderen seite bringt globalisierung aber auch risiken und ge-

fahren mit sich. globalisierungsgegner weisen beispielsweise auf negati-

ve gesichtspunkte wie internationale unternehmen, die die beschäftigten 

ausbeuten, und mögliche soziale schieflagen hin. deshalb müssen wir 
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Ich erinnere nur daran, dass wir 2004 im rahmen der schleierfahndung 

allein in bayern über 106 kg kokain, knapp 47 kg heroin, ca. 2�1 kg 

haschisch und mehr als 2�5 kg marihuana sichergestellt haben. 

dass hier die ganz überwiegende mehrheit der redlichen bürger nicht 

belastet, dafür aber zielgenau auf den reisenden kriminellen zugegriffen 

wird, zeichnet die schleierfahndung in besonderem maße aus. Ich bin  

erleichtert, dass inzwischen auch die eu das wichtige Instrument der 

verdachts- und ereignisunabhängigen kontrollen nicht mehr in frage 

stellt.

um den vielfältigen sicherheitspolitischen herausforderungen wirkungs-

voll zu begegnen, brauchen wir eine enge Zusammenarbeit aller eu-

staaten. wir brauchen einen einheitlichen fahndungsraum, in dem 

straftäter nirgends „nischen” finden.

Ich begrüße es insoweit, dass die beigetretenen staaten bereits seit dem 

1. mai 2004 an den meisten bestehenden eu-strukturen der polizei- und 

Justizkooperation uneingeschränkt teilnehmen. für besonders wichtig 

halte ich es, schrittweise einen europäischen wissens- und erkennt-

nisverbund der polizei- und strafverfolgungsbehörden zu schaffen. so 

betreiben oder planen zwar bereits jetzt alle eu-staaten ein nationales 

fingerabdrucksystem, die errichtung einer dna-datenbank und ein po-

lizeiliches erkenntnissystem im sinne eines .kriminalaktennachweises 

über laufende oder abgeschlossene polizeiliche ermittlungen.

die nationalen systeme stehen aber bislang völlig isoliert nebeneinan-

der. selbst wenn sich fingerabdrücke oder dna-spuren ein- und des-

selben tatverdächtigen in allen mitgliedstaatlichen edV-systemen be-

finden, so erfährt bisher dennoch keine polizei eines staates von den 

erkenntnissen, über die die kollegen in den anderen staaten verfügen. 

mit derartig kleinräumig angelegten erkenntnisstrukturen kommen wir 

nicht weiter. es muss alles daran gesetzt werden, den internationalen 

kriminalitätsstrukturen auch die geballte macht international zusammen-

wirkender polizeibehörden der mitgliedstaaten entgegenzustellen.

Zudem muss das schengener Informationssystem (sIs) der zweiten ge-

neration zügig ausgebaut werden. die derzeit noch bestehenden schwä-

chen - etwa die mangelnde beschickung durch die behörden einzelner 

mitgliedstaaten oder unzureichende recherchemöglichkeiten – müssen 
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europäische straftäter verzeichnen. die palette reicht von bulgarischen 

geldfälscherbanden bis hin zu bestens organisierten bankräubern aus 

estland, die vor wenigen Jahren ganz deutschland, aber auch andere 

europäische länder, mit weit über 100 banküberfällen heimgesucht 

haben. besonders dreist gingen polnische straftätergruppen vor, die 

bundesweit mit brachialer gewalt eine Vielzahl von raubüberfällen und 

blitzeinbrüchen auf Juweliere verübten.

unabhängig davon zeigen uns aber die ersten erfahrungen, die wir nach 

dem beitritt der zehn neuen eu-staaten zum 1. mai 2004 sammeln 

konnten, deutlich, dass sich keine signifikanten Veränderungen bei der 

sicherheitslage in bayern wie in ganz deutschland ergeben haben. Je-

denfalls ist seit dem 1. mai 2004 kein sprunghafter anstieg von reisen-

den straftätern aus osteuropa zu verzeichnen.

dabei ist zu berücksichtigen, dass insbesondere die östlichen beitritts-

länder noch nicht dem schengener grenzregime unterliegen und des-

halb nach wie vor an deren grenzen personenkontrollen stattfinden. Zu 

recht hat die eu, um unvertretbare sicherheitsrisiken zu vermeiden, ein 

zweistufiges Verfahren festgelegt. der förmliche beitritt zur eu und die 

Inkraftsetzung des schengener durchführungsübereinkommen mit dem 

vollständigen abbau von personenkontrollen an den binnengrenzen sind 

ganz bewusst zeitlich voneinander getrennt. der wegfall der kontrollen 

setzt eine vorherige einstimmige entscheidung durch den rat der Jus-

tiz- und Innenminister der eu voraus. die entscheidung ist erst dann 

möglich, wenn vor ort genau überprüft und verbindlich festgestellt ist, 

dass der schengenkandidat alle geforderten hohen sicherheitsstandards 

erfüllt und auch auf dauer halten kann. Insoweit wird der abbau der 

grenzkontrollen zu polen und der tschechischen republik noch eine  

gewisse Zeit dauern.

auch wenn sich die befürchtungen erfreulicherweise nicht bestätigt ha-

ben, gilt es, äußerst wachsam zu sein und die mögliche entwicklung des 

kriminalitätsimports aufmerksam zu beobachten.

wir setzen in bayern – wie in den meisten anderen bundesländern –  

unter anderem auf das erfolgsmodell der „schleierfahndung”: diese ver-

dachts- und ereignisunabhängigen kontrollen der polizei erweisen sich in 

der praxis als schlagkräftiges Instrument; ein Instrument, mit dem wir 

die grenzüberschreitende kriminalität wirkungsvoll bekämpfen können. 
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schen schon zum ritual gewordenen ausschreitungen in berlin am Vor-

abend des 1. mai, an denen Jugendliche maßgeblichen anteil haben. es 

ist offenkundig, dass es auch bei uns gefährliche tendenzen zur bildung 

und Verfestigung integrationsfeindlicher parallelgesellschaften gibt. den-

ken wir nur an verschiedene großstädtische Quartiere. schon jetzt haben 

dort nach aktuellen berichten kindergärten und grundschulen einen aus-

länderanteil von über 90 prozent. In einer berliner schule meldete sich 

jüngst das letzte deutsche kind ab.

eine studie des Zentrums demokratische kultur von 2003 stellt für ber-

lin fest, dass in kreuzberg „islamisierte räume” zugenommen haben, 

also orte, in denen geschlossene ethnische gemeinschaften versuchen, 

das umfeld nach ihren islamischen wertvorstellungen zu gestalten. der 

islamische fundamentalismus ist vielerorts im Vormarsch. nach den 

neuesten erkenntnissen ist in manchen stadtteilen von berlin auch die 

Intoleranz von muslimen deutlich angewachsen. teilweise wird hier ein 

erheblicher anpassungsdruck auf muslimische mitschülerinnen – ver-

schiedentlich über selbst ernannte „religionswächter” – und sogar auf 

christliche schüler ausgeübt. auch die erschütternden berichte über 

Zwangsverheiratungen muslimischer mädchen – ich erwähne nur das 

buch der diesjährigen deutschtürkischen geschwister-scholl-preisträge-

rin necla kelek Die fremde Braut – oder sogenannte ehrenmorde zeigen 

uns, welche dimension das problem mangelhafter Integration besitzt.

wir dürfen in diesem Zusammenhang den geistig-politischen einfluss 

von Islamisten auf die muslimischen „communities” in deutschland wie 

in ganz europa nicht unterschätzen. Islamisten geht es nicht darum, 

brücken zwischen muslimen und angehörigen anderer religionsgemein-

schaften zu bauen. sie vertiefen vielmehr die ohnehin schon vorhan-

denen unterschiede. durch schriften, koranschulen und vieles andere 

mehr dringt die intolerante, mit unserer rechts- und werteordnung 

unvereinbare islamistische Ideologie in die muslimischen gemeinden ein. 

sie wird unkritisch absorbiert von vielen desillusionierten muslimischen 

Jugendlichen, deren chancen auf dem arbeitsmarkt oftmals mangels 

deutscher sprachkenntnisse, mangels bildung und mangels beruflicher 

Qualifizierung gleich null sind. hier tickt eine gefährliche Zeitbombe.

unabhängig davon will ich an dieser stelle ausdrücklich betonen: die 

große mehrheit der muslime lebt rechtstreu und friedlich in deutschland. 

leine bodensatz gefährlicher islamistischer extremisten darf uns nicht zu 

pauschalurteilen verleiten.
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rasch abgestellt werden. auch das europäische polizeiamt europol muss 

qualitativ fortentwickelt werden. Insbesondere sollte europol noch stär-

ker als bisher in sinne einer servicestelle für grenzüberschreitende er-

mittlungskooperation die polizeien der eu-staaten unterstützen.

III.   MIGrAtIon, IntEGrAtIon

ein weiteres großes thema ist natürlich die migration. In deutschland 

leben inzwischen mehr als sieben millionen ausländische mitbürgerinnen 

und mitbürger. unser nachbarland frankreich hat unzählige einwanderer 

aus nordafrika bei sich aufgenommen. und der migrationsdruck rich-

tung europa hält nach wie vor an. denken wir nur an die erschütternden 

szenen, die sich kürzlich in den spanischen exklaven in nordafrika abge-

spielt haben. menschen aus den armutsgebieten afrikas scheuten selbst 

schwere Verletzungen nicht, um die stacheldrähte in melilla oder ceuta 

zu überwinden.

wir alle wissen aber: Zuwanderung nach europa kann – bei allem Ver-

ständnis für die großen probleme der dritten welt – nicht schrankenlos 

sein. gerade das Zusammenleben von menschen unterschiedlicher kul-

tureller und religiöser prägung wirft vor ort probleme auf. Ich erinnere 

nur an die aktuellen Vorgänge in frankreich. brennende autos, plünde-

rungen in geschäften, brandstiftung in kindergärten oder schulen und 

sogar ein todesopfer – wir erleben in französischen banlieues eine er-

schreckende eskalation der gewalt. Viele menschen haben deshalb sor-

ge, auch in deutschland oder anderen europäischen ländern könnten 

wir von einer ähnlichen welle überrollt werden.

es gibt zwar deutliche unterschiede zwischen frankreich und deutsch-

land. In frankreich hat man die Zuwanderer aus nordafrika von vornhe-

rein in abgeschlossenen Vorstadt-milieus zusammengefasst. In deutsch-

land hingegen wohnen nach den erkenntnissen des Zentrums für türkei.

studien 56 prozent der jungen migranten in überwiegend deutsch ge-

prägten gegenden, nur 23 prozent in überwiegend von landsleuten be-

wohnten Vierteln. auch die soziale absicherung ist in deutschland – 

etwa über hartz IV – besonders ausgeprägt. dies trägt mit zum sozialen 

frieden bei.

In sicherheit dürfen wir uns aber auch hier nicht wiegen. wir sind vor 

entwicklungen wie in frankreich nicht gefeit. dies zeigen etwa die inzwi-
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Ich appelliere deshalb gerade an die türkischstämmigen eltern immer 

wieder, alles daran zu setzen, dass ihre kinder deutsch lernen und qua-

lifizierte abschlüsse erreichen. dafür gilt die devise „fördern und for-

dern”. 

es ist ja nicht so, als ob hier nichts geschehen würde, wie manche be-

haupten. staat, kommunen und die gesamte gesellschaft unterstützen 

ausländische mitbürger bei der Integration nach kräften. die Integra-

tionsleistungen reichen von sprachlichen fördermaßnahmen in den 

schulen über sprachkurse in der erwachsenenbildung bis hin zu hilfe-

stellungen in der beruflichen bildung. auch die Integrationskurse, die in 

unserem Zuwanderungsgesetz vorgesehen sind, spielen hier ein wichtige 

rolle und sind bereits gut angelaufen.

sehr wichtig sind aus meiner sicht auch maßnahmen des wohnungs- 

und städtebaus, um den sozialen abstieg von stadtquartieren zu  

verhindern. migranten leben oft in vernachlässigten stadt- und wohn-

quartieren. welche bedeutung das direkte lebensumfeld für die Integra-

tion besitzt, zeigt das beispiel frankreich. bei uns hat sich das bund-

länder-städtebauförderungsprogramm „soziale stadt” bewährt. Ziel ist 

es, problematische stadtteile aufzuwerten. dazu müssen soziale projekte 

kommen, um gefährliche entwicklungen zu verhüten. Ich nenne hier nur 

beschäftigungs- und Qualifizierungsprojekte für arbeitslose und Jugend-

liche ohne ausbildung. die bewohner der stadtviertel werden so gut wie 

möglich einbezogen und können ihr wohnumfeld aktiv mitgestalten. das 

fördert den Zusammenhalt.

Ich möchte es nochmals betonen: grundvoraussetzung für Integration 

ist und bleibt die anerkennung unserer rechts- und werteordnung ohne 

wenn und aber. dazu gehört vor allem die garantie der menschen- und 

bürgerrechte für männer und frauen gleichermaßen. wir dürfen unter 

keinen umständen dulden, dass etwa die scharia über unser grundge-

setz gestellt wird. bei aller entfaltungsfreiheit, die unsere rechtsordnung 

jedem zugesteht, müssen wir auch toleranz und rücksichtnahme auf 

die normen und gepflogenheiten verlangen, denen sich die einheimische 

bevölkerung verpflichtet fühlt. dazu gehört unsere europäisch-abendlän-

dische prägung mit ihren christlich-jüdischen wurzeln sowie ihren wur-

zeln in christentum, humanismus und aufklärung.
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In jedem fall ist es aber eine tatsache: wo sich parallelgesellschaften 

bilden, können spannungen entstehen, die in gewalttätigkeiten münden. 

wir müssen deshalb auch die weitere entwicklung bei uns sorgfältig im 

auge behalten.

dabei spreche ich mich für eine doppelstrategie aus: wenn ein haus 

oder ein auto angezündet werden, ist dies eine straftat, die von den  

sicherheitsbehörden mit aller entschiedenheit zu unterbinden und zu 

ahnden ist. die polizei darf nicht vor gewalt und aggression kapitulieren 

und in bestimmten stadtvierteln no-go-areas akzeptieren. 

wir alle wissen aber: sicherheitsrechtliche maßnahmen sind nur die eine 

seite. ein ganz wesentlicher teil der von mir vertretenen doppelstrate-

gie ist die Integration. für mich es eine zentrale aufgabe, migranten im 

Interesse eines friedlichen miteinanders so gut wie möglich zu integrie-

ren; eine aufgabe, der wir uns in deutschland wie in anderen europä-

ischen staaten noch intensiver als bisher stellen müssen.

ausländische mitbürger müssen ihren platz in unserer mitte finden und 

anerkannte mitglieder unserer gesellschaft werden. es geht dabei nicht 

um assimilation unter preisgabe der religiösen oder kulturellen Identi-

tät. Ich erwarte aber, dass sich ausländer, die auf dauer bei uns leben 

wollen, wirklich um Integration bemühen, die deutsche sprache erler-

nen und unsere rechts- und werteordnung uneingeschränkt anerken-

nen. necla kelek lässt keinen Zweifel daran, worauf es ankommt. sie 

schreibt: „Integration heißt, das land, in dem ich lebe, als mein land zu 

akzeptieren und mich mit ihm und seinen werten zu identifizieren.”

hier gibt es zum teil erhebliche defizite, die nicht zuletzt daraus resul-

tieren, dass muslimische Zuwanderer mit unserer freiheitlichen werte-

ordnung nicht klar kommen, ja sie zum teil sogar als dekadent ableh-

nen. die folge ist, dass sie keine anstrengungen unternehmen, um ihre 

kinder in unser bildungssystem zu integrieren und dessen möglichkeiten 

zu nutzen. Immer noch gibt es auch türkische eltern, die ihre kinder in 

die türkei zur schule schicken. wenn sie nach deutschland zurückkeh-

ren, haben sie kaum eine chance, im berufsleben fuß zu fassen. schule 

und beruf sind der schlüssel zur Integration. es ist deshalb besorgniser-

regend, wenn etwa in berlin jeder zweite türkische Jugendliche arbeits-

los ist.
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stärken. wir müssen dabei den mut haben, auch das trennende und die 

problempunkte ganz offen anzusprechen. dazu gehören etwa:

die pluralismusfähigkeit des Islam,

die bereitschaft, universale ansprüche den geboten der toleranz und 

der achtung andere religionen unterzuordnen,

die achtung der menschenrechte und der gleichberechtigung von mann 

und frau,

koransuren, die zum kampf gegen die ungläubigen aufrufen, sowie 

der widerspruch zwischen der religionsfreiheit für muslime in deutsch-

land und der zum teil extremen Intoleranz bis hin zu schikanen und 

Verfolgungen von christen in islamisch geprägten staaten.

Ich betone nochmals: Integration im dialog muss das Ziel des gegensei-

tigen Verständnisses und der toleranz im auge haben. 

IV. AuSBlIck, ScHluSSWortE

lassen sie mich zusammenfassen: die mit der globalisierung verbun-

denen entwicklungen bieten einerseits großartige chancen, die es gera-

de auch in sachen zwischenmenschliche kontakte sowie Verständigung 

der kulturen und religionen besonders zu nutzen gilt. sie sind aber an-

dererseits auch mit erheblichen risiken verbunden.

für eine gute globalisierung ist es sehr wichtig, die Innere sicherheit zu 

gewährleisten sowie begrenzte und gesteuerte migration durch bestmög-

liche Integration zu ergänzen. tun wir alles, um im engen nationalen wie 

europäisch-internationalen Zusammenwirken überzeugende antworten 

auf die zahlreichen herausforderungen zu geben! engagieren wir uns 

alle nachdrücklich für ein tolerantes, partnerschaftliches miteinander in 

frieden und wohlstand! setzen wir weiterhin ähnlich eindrucksvolle Zei-

chen der solidarität und hilfsbereitschaft wie bei der schrecklichen flut-

katastrophe in südostasien ende 2004! arbeiten wir alle an einer globa-

len welt, in der unterdrückung, willkür, menschenrechtsverletzungen, 

fanatismus und soziales elend keine chance mehr haben! 
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alle „multi-kulti-träumereien” sind, wie das beispiel holland und jetzt 

auch das beispiel frankreich zeigen, gescheitert. selbst der grüne politi-

ker cohn-bendit sagt: multi-kulti ist eine harte, eine eisige gesellschaft, 

wo nicht gemeinsame wertvorstellung, sondern strafdrohung das Zu-

sammenleben ordnet. In unserem christlich-abendländisch geprägten 

umfeld lassen sich konflikte nur vermeiden, wenn die muslimischen mit-

bürger unsere traditionen und empfindungen achten. Ich will nur zwei 

beispiele nennen: 

muslime dürfen selbstverständlich moscheen und gebetsräume errich-

ten. da sie sich in aller regel so stark den traditionen ihres herkunfts-

landes verpflichtet fühlen, sollten sie aber dafür Verständnis haben, 

dass sich ihre gebetsräume in unsere städte einfügen müssen. dies 

gilt etwa für die frage der minarette.

 lehrkräfte sind in weltanschaulichen dingen zu besonderer Zurückhal-

tung aufgerufen. deshalb halte ich es nicht für vertretbar, dass musli-

mische lehrerinnen an deutschen schulen ein kopftuch tragen. das 

kopftuch ist kein bloßes stück stoff, wie uns manche glauben machen 

wollen, sondern ein politisches symbol. es steht für eine bestimmte 

richtung im Islam, die sich an fundamentalistischen grundsätzen und 

gesellschaftlichen Vorstellungen orientiert, die der werteordnung un-

serer Verfassung widersprechen. die schule muss ein raum der frei-

heit sein, der den gleichheitsgrundsatz nicht in frage stellt. bayern hat 

deshalb – ebenso wie einige andere bundesländer – eine gesetzliche 

regelung geschaffen, wonach muslimische lehrerinnen an den öffent-

lichen schulen im unterricht kein kopftuch tragen dürfen.

Ich möchte noch einen grundsätzlichen aspekt anfügen, der mir für die 

Integration sehr wichtig erscheint. um den sozialen frieden zu wahren 

darf die Integrationskraft unserer gesellschaft nicht überfordert werden. 

deshalb führt an einer steuerung und begrenzung von Zuwanderung 

kein weg vorbei. das war auch die Zielsetzung der union bei den Ver-

handlungen zum Zuwanderungsgesetz. Ich gestehe offen: Ich bin stolz, 

dass wir dieses gesetz, das ursprünglich auf massive ausweitung der 

Zuwanderung in allen bereichen und umwandlung deutschlands in ein 

multikulturelles einwanderungsland ausgerichtet war, in ein gesetz zur 

echten steuerung und begrenzung der Zuwanderung umwandeln konn-

ten. gerade im Interesse eines friedlichen miteinanders lege ich großen 

wert darauf, den dialog mit unseren muslimischen mitbürgern zu ver-
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die debatte über migrationspolitik und migrationssteuerung 

ist so alt wie die geschichte der zivilisierten menschheit. 

schon vor 4.000 Jahren war sie ein zentrales politisches 

thema in mesopotamien, dem land zwischen euphrat und

tigris: aus dem ärmeren bergland wanderten zahlreiche 

menschen in die reiche und fruchtbare flussebene. In uruk

und babylon wurde die frage diskutiert, wie hoch die stadt-

mauern und wie breit die tore sein müssten, um uner-

wünschte Zuwanderung zu verhindern und politisch gewoll-

ten Zuzug zu erleichtern. bereits damals wurde debattiert, 

ob Zuwanderung nur gut oder vielleicht auch gefährlich 

wäre, ob man die fremden mit offenen armen empfangen, 

sie als neue arbeitskräfte und kulturelle bereicherung will-

kommen heißen oder doch lieber auf distanz halten sollte.

Im historischen rückblick zeigt sich, dass diejenigen städte 

am erfolgreichsten waren, die sowohl über besonders hohe 

mauern als auch über große tore verfügten. hohe mauern 

dienten der wirksamen abwehr ungebetener gäste und  

kriegerischer eindringlinge; breite tore konnte man nach 

bedarf nur einen spalt oder ganz weit öffnen, aber auch 

schließen, um so den Zustrom an menschen zu steuern.  
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babylon beherbergte auf dem höhepunkt seiner macht und kulturellen 

blüte weit über 100 nationen in seinen mauern und wahrte dennoch  

seine eigene unverwechselbare Identität.

migration war nicht nur thema im Zweistromland. der Zug der Israeliten 

nach ägypten etwa war eine maßnahme der gewollten und quotierten 

migration. die griechische polis verfügte über ein hochentwickeltes 

fremdenrecht, das dem ausländerrecht unserer modernen staaten in 

mancher hinsicht durchaus vergleichbar ist. die große Völkerwanderung 

zu beginn des mittelalters vollzog sich keineswegs nur gewaltsam und 

kriegerisch, sondern zu einem großen teil kontrolliert und friedlich.  

migration war also in der geschichte der zivilisierten menschheit nicht 

die ausnahme, sondern eher die regel.

In der bundesrepublik deutschlands war es lange Zeit ein politisches 

credo, dass sie kein einwanderungsland sei. dennoch wanderten in  

den rund sechzig Jahren ihrer existenz mehr menschen in die bundes-

republik deutschland ein, als in jedes andere europäische nachbarland. 

heute liegt der anteil der mitbürgerinnen und mitbürger ausländischer 

nationalität in deutschland bei acht prozent, nach einer erhebung des 

statistischen bundesamtes haben 20 prozent der bevölkerung einen  

migrationshintergrund.

migration hat demzufolge immer stattgefunden. es wird sie auch künftig 

geben. tatsache ist auch, dass sie zu unterschiedlichen Zeiten unter-

schiedlich gut gesteuert und organisiert worden ist. am wenigsten ge-

lang dies den staaten, die die augen vor der herausforderung verschlos-

sen. selbstverständlich geht es bei migration immer auch um Interes-

sen; um die lnteressen derer, die kommen und derer, die schon da sind, 

um persönliche, humanitäre, wirtschaftliche oder nationale lnteressen 

ebenso wie um europäische und internationale.

erfolgreich ist migrationspolitik, wenn es ihr gelingt, diese unterschied-

lichen, oft sogar gegensätzlichen Interessen untereinander in ein aus-

gewogenes Verhältnis zu setzen. kofi annan, der generalsekretär der 

Vereinten nationen, hat treffend gesagt: „Jeder von uns hält einen teil 

des migrationspuzzles in der hand, aber niemand kennt das ganze bild. 

es ist an der Zeit, es zusammenzusetzen.”

keinem staat wird die steuerung von migrationsprozessen im allein-

gang gelingen, auch nicht deutschland oder einem anderen industria-

lisierten westlichen land. die illegale migration, etwa von afrika übers 

mittelmeer, können wir nur durch intensive Zusammenarbeit mit den 

hauptherkunfts- und transitländern eindämmen. diese kooperation ist 

einfacher und wirksamer, als noch so viele patrouillenboote und küsten-

wachen. deren einsatz ist zumeist ein untrügliches Indiz für das Versa-

gen anderer maßnahmen. eines nämlich hat sich grundlegend geändert 

seit den Zeiten der babylonischen herrschaft: die Zunahme der weltbe-

völkerung, der technische fortschritt und insbesondere der fortschritt 

in Informationstechnologie und die weltweite mobilität führen heute zu 

migrationsbewegungen im globalen rahmen und maßstab. migration  

betrifft also immer mehr menschen. sie ist herausforderung und chance 

zugleich.

In ihrem bericht zur internationalen migration und entwicklung vom  

mai 2006 stellen die Vereinten nationen fest, dass von den weltweit  

191 millionen migranten 64 millionen in europa leben, also rund ein 

drittel. dies entspricht etwa der einwohnerzahl unseres nachbarlandes 

frankreich. Zwischen 1990 und 2005 erhöhte sich der anteil von Zuwan-

derern aus wirtschaftlich wenig entwickelten staaten in die entwickelten 

Industriestaaten von 53 prozent auf 61 prozent. ein grund dafür ist 

zweifellos, dass mitteleuropa in den vergangenen sechs Jahrzehnten 

weitgehend von kriegerischen auseinandersetzungen verschont blieb –

im gegensatz zu anderen weltregionen. die entwicklungen auf dem bal-

kan, die kriege und bürgerkriege in osteuropa und afrika machen eines 

deutlich: bewaffnete auseinandersetzungen ziehen migration nach sich. 

auf dem afrikanischen kontinent wurden durch gewaltsame konflikte 

viele millionen menschen ihrer heimat beraubt, in jedem Jahr sterben 

hunderttausende oder werden von schwersten krankheiten heimge-

sucht. sie wollen ein land erreichen, wo sie in sicherheit leben können 

und ihre kinder Zukunft haben. dabei werden sie von gewissenlosen und 

kriminellen organisationen, von menschenhändlern und schleppern aus-

gebeutet.

die kriege in den staaten des ehemaligen Jugoslawien ließen hundert-

tausende aus kroatien, bosnien-herzegowina oder dem kosovo fliehen.

sie fanden aufnahme in deutschland und anderen europäischen län-

dern. Vielleicht hätte eine mächtigere europäische union mit einer  

entschlossenen außenpolitik den ausbruch dieser kriege verhindern  
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können. Vorausschauende politik ist der Versuch, die ursachen für  

migration gar nicht erst entstehen zu lassen. sie soll die bedingungen 

auf der nationalen, europäischen oder internationalen ebene sichern 

oder schaffen, damit sich den menschen in ihrer heimat eine perspektive 

für eine bessere, sichere Zukunft bietet. In der geschichte der bundes-

republik deutschland können drei große migrationsphasen unterschieden 

werden.

die erste Phase war die phase der arbeitsmigration vom beginn des 

wirtschaftswunders bis mitte der 1970er Jahre, als ein anwerbestopp für 

ausländische arbeitnehmerinnen und arbeitnehmer verhängt wurde. In 

dieser phase kamen menschen aus Italien, portugal, spanien, griechen-

land, dem damaligen Jugoslawien und besonders aus der türkei in die 

bundesrepublik deutschland. seither hat sich die migration verändert: 

heute kommen kaum noch arbeitnehmer aus spanien, portugal und 

griechenland. diese länder haben als mitgliedsstaaten der europäischen 

union eine wirtschaftliche entwicklung erlebt, die den menschen zu 

hause eine perspektive bietet. heute leben mehr deutsche in spanien

als spanier in deutschland. dies gilt auch für die niederlande, für groß-

britannien und für die meisten der so genannten reichen Industrie-

staaten.

diejenigen länder, die über eine langjährige tradition als emigrations-

länder verfügen, haben frühzeitig auch mechanismen entwickelt, um die 

Interessen ihrer bürgerinnen und bürger im ausland zu sichern und zu 

schützen, ob es um rentenanträge oder krankenversicherung, um kin-

dergeld oder arbeitslosenbezüge geht.

länder wie deutschland, die niederlande oder dänemark dagegen, ver-

standen sich jahrelang nur als gast- und aufnahmeländer. sie haben 

keine vergleichbaren strukturen entwickelt, obwohl inzwischen zehntau-

sende landsleute in anderen europäischen ländern leben. es wäre eine 

lohnenswerte aufgabe für die konrad- adenauer-stiftung, den vielen 

zehntausend deutschen hier hilfestellungen zu leisten und gleichzeitig 

dazu beizutragen, dass die kontakte zu deutschland nicht abbrechen.

die zweite Phase der migration nach deutschland – mitte der 19�0er bis 

ende der 1990er Jahre – ist die Zeit der Zuwanderung aus humanitären 

gründen. Zu diesen migranten gehören die zahlreichen bürgerkriegs-

flüchtlinge aus dem ehemaligen Jugoslawien. hinzu kam eine große Zahl 

an menschen, die nach artikel 16 des grundgesetzes asyl beantragten. 

allein im Jahre 1992 waren dies mehr als 430.000 menschen. als asy-

lanten anerkannt wurden aber nur zwei bis drei prozent von ihnen. nach 

einer vom damaligen bundesinnenminister wolfgang schäuble initiierten 

grundgesetzänderung verringerte sich die Zahl der antragsteller auf  

weniger als 22.000 im Jahr 2006.

 

die dritte Phase von ende der 1990er Jahre bis heute wird charakteri-

siert durch eine sehr geringe dauerhafte neuzuwanderung zum arbeits-

markt. weniger als 1.000 hochqualifizierte stellen pro Jahr den antrag 

auf Zuwanderung nach deutschland. als migranten kommen aktuell 

53.000 personen auf dem wege des familiennachzuges, ferner rund 

36.000 spätaussiedler, die eigentlich keine migranten sind, sondern 

deutsche, die einen grundgesetzlich verbrieften anspruch auf die einrei-

se nach deutschland haben. hinzu kommen 22.000 asylbewerber, deren 

asylantrag allerdings nur in fünf prozent aller fälle als berechtigt aner-

kannt wird. diejenigen, deren anträge in den rechtsstaatlichen Verfahren 

abgelehnt wurden, müssen wieder in ihre herkunftsländer zurückkehren.

die fähigkeit zu kontrollierter gestaltung von Zuwanderung hängt er-

heblich davon ab, ob es gelingt, unkontrollierte illegale Zuwanderung 

einzudämmen und zu begrenzen. deshalb stehen deutschland, europa 

und die internationale staatengemeinschaft vor einer dreifachen aufga-

be: wir müssen die illegale Zuwanderung begrenzen, verantwortungsbe-

wusst und sorgfältig perspektiven für legale Zuwanderung abwägen und 

schließlich die Integration als Voraussetzung und als grenze für weitere 

migration so gestalten, dass sie ihren beitrag zu einem gedeihlichen Zu-

sammenleben leistet.

wer an illegale migration denkt, hat derzeit die verrosteten seelenver-

käufer vor augen, in denen halb verhungerte und verdurstete afrikani-

sche flüchtlinge in Italien oder spanien ankommen. aber diese Zuwan-

derung ist nur die spitze des eisberges. wesentlich mehr menschen 

lassen etwa abgelaufene besuchervisa nicht verlängern, reisen aber 

dennoch nicht aus. sie bewerben sich nicht um asyl, sondern versuchen 

ihr glück auf dem illegalen schwarzen arbeitsmarkt. Von diesen so ge-

nannten Overstayers leben schätzungen zufolge mehrere millionen in 

der europäischen union. unkontrollierte illegale Zuwanderung kommt 

auch aus südost- und osteuropa. In containern auf lastwagen, unter 

sauerstoffmangel und beengten Verhältnissen leidend, versuchen viele 
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tausend opfer von menschenhändlern aus ost- und südosteuropa in die 

europäische union zu gelangen. notwendig ist ein europäischer konsens, 

dass von allen arten der Zuwanderung die illegale die schlechteste ist, 

dass sie vom staat weder gefördert noch toleriert werden darf. sie ist 

schlecht, weil sie unkontrolliert stattfindet, ohne rücksicht auf den ar-

beitsmarkt, auf die Integrationskapazitäten der betroffenen länder und 

auf die soziale situation vor ort. sie ist inakzeptabel, weil sie gegen

elementare grund- und menschenrechte verstößt, die für unser europä-

isches menschenbild konstitutiv sind: so locken in afrika Versprechun-

gen die menschen auf den weg nach europa. sie zahlen hohe summen 

an kriminelle schlepperorganisationen. schaffen sie es, unter einsatz 

ihres lebens nach Italien oder spanien zu kommen, winkt ihnen im bes-

ten fall die beschäftigung auf dem schwarzen arbeitsmarkt. sie sind

von abschiebung bedroht, genießen keinerlei sozialen schutz, ihre ent-

lohnung ist nicht menschenwürdig. diese praxis verstößt gegen alle 

europäischen standards, die europäischen staaten können sie nicht 

dulden. selbstverständlich trifft zu, dass wir europäer diesen menschen 

aus humanitären gründen helfen müssen. wir müssen die menschen vor 

dem ertrinken retten, sie mit nahrung und kleidern versorgen, sie medi-

zinisch betreuen und den kriminellen schleppern entreißen.

wir lassen niemanden ertrinken. aber für jedes schiff werden drei oder 

vier andere in richtung europa in see stechen. migrationsforscher nen-

nen dies den pull-faktor.

der umgang mit den beschriebenen formen von illegaler migration kann 

nicht nur im ermessen des jeweiligen landes liegen. ebenso wenig wie 

die bekämpfung des asylmissbrauchs, die keine rein nationale aufgabe, 

sondern bedingt eine entscheidende Zuständigkeit der europäischen 

union ist, denn Ziel der asylbewerber ist europa insgesamt. deshalb 

ist zum beispiel das inzwischen in den eu-rahmen überführte dubliner 

abkommen ein wirksames Instrument zur rückführung von asylbewer-

bern dorthin, wo sie zuerst asyl beantragt haben. In der europäischen 

datenbank eurodac werden die fingerabdrücke von asylbewerbern 

gespeichert. damit wurde die Zahl der mehrfachanträge erheblich redu-

ziert und der pull-faktor verringert. auch aus diesem grund gehen seit 

einigen Jahren in allen europäischen ländern die asylbewerberzahlen 

zurück.

unseren humanitären Verpflichtungen werden wir dennoch gerecht: für 

politisch Verfolgte müssen wir ein sicherer hafen sein. denjenigen, die 

als studenten in china oder als menschenrechtsaktivisten in asiatischen 

und afrikanischen ländern leib und leben riskieren, müssen wir eine 

perspektive bieten, wie die usa und andere länder dies tun. Ich könnte 

mir vorstellen, dass wir solchen politisch Verfolgten nicht nur auf antrag 

asyl bieten, sondern uns aktiv um sie bemühen und damit ein Zeichen 

moderner menschenrechtspolitik setzen.

diesen spielraum schafft uns allerdings nur die wirksame bekämpfung 

des missbrauchs. erst die erfolgreiche reform des asylrechts mitte der 

1990er Jahre eröffnete die möglichkeit, unsere asylpraxis um bestimmte 

fälle geschlechtsspezifischer und nichtstaatlicher Verfolgung zu erwei-

tern. Vor diesem hintergrund ergriffen wolfgang schäuble und nikolas 

sarkozy, der französische Innenminister, eine gemeinsame Initiative zur 

schaffung eines europäischen paktes zur kontrolle der Zuwanderung. 

diese gemeinsame lnitiative soll allen mitgliedsstaaten der europäischen 

union verdeutlichen, dass die illegale Zuwanderung nach europa – sei  

es über das asyl, sei es über den Zugang zum schwarzen arbeitsmarkt –

eben keine rein nationale frage ist, sondern in der gemeinsamen Ver-

antwortung liegt.

deshalb wurde fronteX gegründet, die „europäische agentur für die 

operative Zusammenarbeit an den außengrenzen der mitgliedstaaten 

der europäischen union”, mit sitz in warschau. Zwar bleibt die nationale 

Zuständigkeit für den grenzschutz erhalten, aber die grenzschutzagen-

tur sorgt dafür, dass bei besonders großem andrang von flüchtlingen 

unbürokratisch und schnell hilfe von den grenzpolizeien der anderen 

mitgliedsstaaten geleistet werden kann, sowie für eine gemeinsame aus-

bildung aller grenzpolizisten in der europäischen union, die sich mit die-

sen fragen schwerpunktmäßig beschäftigen. schließlich ist die sicherheit 

an der außengrenze polens zur ukraine für uns genauso unmittelbar von 

bedeutung, wie die sicherheit an der außengrenze zwischen spanien 

und den mittelmeeranrainerstaaten.

In den letzten zwanzig Jahren wurden die mobilitätsrechte der bürger 

in der europäischen union dank der politik helmut kohls und vieler an-

derer überzeugter europäer enorm ausgeweitet. die erweiterung des 
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schengen-raumes steht bevor. als saarländer kann ich mich noch sehr 

gut an die stacheldrahtverhaue an der grenze zu luxemburg und fran-

kreich erinnern. grenzschützer und Zöllner ließen sich bei jedem grenz-

übertritt den personalausweis vorzeigen. selbst wenn man nicht mehr 

als die zugelassene menge an Zigaretten und kaffee im kofferraum hat-

te, hatte man ein schlechtes gewissen. die teilung europas in national-

staaten haben die menschen in den grenzregionen am unmittelbarsten 

erfahren.

heute haben die schengen-staaten land-, luft- und seekontrollen ab-

geschafft. Von portugal bis nach österreich muss man auf der fahrt 

seinen ausweis nicht mehr vorzeigen. Innerhalb der europäischen union 

können die bürgerinnen und bürger sich frei bewegen.

großbritannien und die zehn neuen beitrittsländer gehören noch nicht 

zum schengen-raum. Zwischen deren außengrenzen und den schen-

gen-grenzen erfolgen jährlich mehrere millionen grenzbewegungen. 

Zwischen den usa und der europäischen union bewegen sich täglich 

100.000 fluggäste. allein 140.000 Visa zum besuch der bundesrepublik 

deutschland werden jährlich für menschen in unserem indirekten nach-

barland ukraine ausgestellt.

diese nie zuvor da gewesene mobilität ist für einen staat, der die  

sicherheit seiner bürgerinnen und bürger garantieren muss, eine ganz 

entscheidende aufgabe und herausforderung. er muss dafür sorgen, 

dass damit nicht auch organisierter kriminalität und internationalem  

terrorismus tür und tor geöffnet werden.

und das haben wir in europa durchaus eindrucksvoll geschafft. wir  

haben das sIs-Informationssystem, mit dem fahndungen bei polizei- 

kontrollen im ganzen land erfolgen können. seit dessen einführung ist 

die trefferquote bei internationalen fahndungen um 60 prozent gestie-

gen – und zwar trotz gleichzeitiger abschaffung der grenzkontrollen. 

das Visa-lnformationssystem wird sIs ergänzen. der beitritt der neuen 

mitgliedsstaaten zum schengen-raum wird zu mehr sicherheit in europa 

führen. es wird keinen „sicherheitsrabatt” für die neuen länder geben.

die bundesregierung bemüht sich, bei der rückführung von personen 

mit herkunftsländern wie etwa ägypten, äthiopien, burkina faso,  

elfenbeinküste, eritrea, ghana, guinea, kamerun, liberia, mali, nigeria, 

sierra leone und somalia bei der passersatzbeschaffung zusammen zu 

arbeiten. aber diese nationalen maßnahmen alleine reichen nicht aus. 

deshalb brauchen wir in diesem bereich eine europäische politik. die 

europäische union verhandelt mit wichtigen ländern in afrika und asien 

über gemeinsame rückübernahmeabkommen. die bundespolizei führt 

mit den befreundeten polizeien anderer europäischer länder gemein-

same rückführungsflüge durch. damit wird ein klares signal gegeben, 

dass wir diese illegale Zuwanderung nicht tolerieren.

die lnitiative wolfgang schäubles und nikolas sarkozys macht klar, dass 

die wirksame bekämpfung illegaler migration mit repression allein nicht 

gelingen wird. erforderlich ist vielmehr die enge Zusammenarbeit mit 

den herkunftsländern. regionale schutzprogramme der europäischen 

union, etwa im gebiet der großen seen in afrika, sollen dazu beitragen, 

dass die afrikanischen staaten selbst die Infrastrukturen entwickeln, die 

sie benötigen, um mit asylbewerbern, bürgerkriegsflüchtlingen oder  

innerkontinentalen fluchtbewegungen umgehen zu können.

aber wir müssen diesen staaten auch eine perspektive für legale und 

kontrollierte migration bieten. das ist ein wesentlicher teil der Initiative 

von wolfgang schäuble und nikolas sarkozy. die genannten länder sol-

len aus eigeninteresse die tore für illegale auswanderung nach europa 

schließen und bei der rücknahme von illegal in europa angekommenen 

flüchtlingen mit uns kooperieren. deshalb müssen wir ihnen eng defi-

nierte chancen und perspektiven bieten, auch legal etwa nach deutsch-

land oder frankreich zu kommen.

die entscheidung muss dem nationalen, wirtschaftlichen und sozialen 

Interesse entsprechend fallen. die frage, wie viel legale Zuwanderung 

ein land verträgt, soll nicht von der europäischen union in brüssel ent-

schieden werden, sondern von den jeweiligen mitgliedsländern, weil die 

situation auf dem arbeitsmarkt, die aufnahme und die Integrationska-

pazität der europäischen gesellschaften ganz unterschiedlich ist. wenn 

wir dabei mit der europäischen kommission in brüssel zusammenarbei-

ten, kann sie wiederum mit den Zahlen, die ihr aus großbritannien, den 

niederlanden, dänemark oder Irland gemeldet werden, gemeinsame 

übereinkommen mit diesen ländern in afrika und asien abschließen. so 

können wir synergieeffekte nutzen. gleichzeitig können wir diesen men-

schen auch eine perspektive bieten.
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wolfgang schäuble sagte, richtig gestaltete migration sei auch ein we-

sentliches element für eine gelingende entwicklung. migranten erbrin-

gen bedeutende transferleistungen, in dem sie finanzielle mittel in ihre 

herkunftsländer schicken. Ihre Zahlungen in wirtschaftlich schwächer 

entwickelte länder sind oftmals viel höher als das, was an öffentlicher 

entwicklungshilfe geleistet wird und geleistet werden kann.

daraus entstand die Idee, in Zukunft verstärkt über maßnahmen der 

so genannten zirkulären migration nachzudenken: In den 1960er und 

1970er Jahren machten wir die erfahrung, dass viele Zuwanderer nicht 

nur für einen begrenzten Zeitraum zu uns gekommen waren, sondern 

blieben. wir versäumten die rechtzeitige weichenstellung für ihre Inte-

gration. Vielleicht wäre es auch im Interesse der herkunftsländer, bei 

künftiger Zuwanderung verstärkt über zeitlich begrenzte formen nach-

zudenken. rückwanderer könnten mit ihren erfahrungen, ihrem know-

how, ihrer bei uns erworbenen praxis dann einen beitrag zur entwick-

lung ihrer länder leisten.

diese Ideen wurden in der internationalen migrationsdebatte entwickelt. 

wir werden sie unter anderem auch in der deutschen präsidentschaft der 

europäischen union in die diskussion einbringen.

In potsdam werden wir im mai mit den Innen- und Integrationsminis-

tern unserer nachbarstaaten über modelle der erfolgreichen lntegration 

sprechen. es stellt sich die frage, wie wir verhindern, dass ähnliches  

geschieht wie in den 1960er, 1970er und 19�0er Jahren, als millionen 

von menschen nach europa kamen. wir haben sie als arbeitnehmer 

wahrgenommen, aber die menschen kamen mit all den chancen und  

bereicherungen und all den problemen, die damit verbunden waren.

Zweifellos haben sich viele Zuwanderer der 1960er und 1970er Jahre 

großartig integriert. tausende junger unternehmerinnen und unter-

nehmer aus dieser migrantengeneration machten sich erfolgreich selb-

ständig, schufen arbeitsplätze und partizipieren am wohlstand und am 

gesellschaftlichen leben in deutschland.

aber es gibt inzwischen - insbesondere in der dritten generation der 

Zuwanderer - auch die tendenz, dass die kinder und enkelkinder der 

damals so genannten „gastarbeitert” heute weniger integriert sind, als 

es ihre eltern und großeltern waren. dies hängt nicht ausschließlich, 

aber durchaus von der deutschen sprache und deren beherrschung ab. 

sprache ist nicht alles, aber ohne sprachkenntnisse wird lntegration 

nicht gelingen. heute können kinder in berlin, frankfurt oder duisburg 

aufwachsen, ohne deutsch sprechen zu müssen. In ihren wohnvierteln

gibt es keine deutschen nachbarn mehr. In ihren fußballclubs und 

sportvereinen wird nicht deutsch, sondern ihre muttersprache gespro-

chen. bei einkäufen und restaurantbesuchen bleiben sie innerhalb ihrer 

ethnie und sprache. Zeitungen, bücher und fernsehprogramme stehen 

ebenfalls in der muttersprache zur Verfügung. was selbstverständlich 

zu den grundlegenden rechten gehört – sich der eigenen sprache zu 

bedienen –, führt dazu, dass menschen in deutschland leben können, 

ohne die deutsche sprache, kultur und lebensweise zu kennen. die 

fehlenden kenntnisse wiederum sind ursache einer überdurchschnittlich 

hohen Zahl von schulabbrechern in dieser bevölkerungsgruppe. ohne 

schulabschluss aber haben die jungen menschen kaum eine chance 

auf attraktive lehrstellen und ausbildungsplätze. sie sind hoffnungslos 

unterrepräsentiert bei den akademischen karrieren, die arbeitslosigkeit 

dagegen ist bei der dritten Zuwanderergeneration doppelt so hoch wie in 

der übrigen bevölkerung.

die mangelnde kenntnis der deutschen sprache verhindert soziale teil-

habe. sprachkompetenz liegt aus diesem grund keineswegs nur im 

lnteresse der mehrheitsgesellschaft. Vielmehr liegt sie auch im ureigenen 

lnteresse der Zuwanderer, denn sie entscheidet über Zukunftschancen.

Im Jahr 2006 stellt die bundesregierung 140 millionen euro für so ge-

nannte Integrations- und sprachkurse zur Verfügung. damit sollen 

sowohl neuankömmlinge als auch menschen, die teilweise schon sehr 

lange hier leben, die chance zur Integration in das gesellschaftliche und 

wirtschaftliche leben erhalten.

Vor der sommerpause hatte die bundeskanzlerin zu einem großen lnte-

grationsgipfel ins kanzleramt eingeladen. unter beteiligung aller bun-

desländer und aller ministerien, die sich mit Zuwanderungs- und Inte-

grationsfragen befassen, wurden bedeutung und gesellschaftspolitischer 

stellenwert dieser frage deutlich gemacht. die ergebnisse dieses gipfels 

werden vorgelegt werden: Vorschläge zur Verbesserung der lntegrati-

onsperspektiven, die sich auf die aktivitäten der großen sportverbände 

richten, für veränderte weichenstellungen in der bildungspolitik und für 

konkrete absprachen mit arbeitgebern und betrieben.



5150

wolfgang schäuble lud gemeinsam mit günther beckstein vor wenigen 

wochen zur deutschen Islam-konferenz. dies war der erste offizielle 

dialog mit Vertreterinnen und Vertretern des lslam in deutschland. In 

deutschland leben drei millionen muslime, ihre Zahl wird in den nächsten 

Jahren noch steigen. deutschland muss ein lnteresse daran haben, dass 

keine parallelgesellschaften entstehen. der lslam muss – ebenso wie 

christliche kirchen und andere religionsgemeinschaften – akzeptieren, 

dass er in einem demokratischen Verfassungsstaat lebt. für die über-

wältigende mehrheit der muslime in deutschland stellt dies kein problem 

dar. mehr als 90 prozent von ihnen sind staats- und verfassungstreu. 

aber das reicht noch nicht aus: ehrenmorde und Zwangsheiraten dürfen 

nicht toleriert, sie müssen vielmehr energisch bekämpft werden, und 

zwar von allen menschen in deutschland, von nichtmuslimen ebenso wie 

von muslimen. die Islam-konferenz soll verdeutlichen, dass es so etwas 

wie einen europäischen lslam in Zukunft auch in deutschland geben 

kann und geben muss, wenn das Zusammenleben in unserem staat er-

folgreich und gedeihlich organisiert werden soll.

diese fragen betreffen unsere europäischen freunde und nachbarn 

in frankreich, großbritannien und den niederlanden genauso wie uns. 

deshalb muss über gemeinsame steuerungsmöglichkeiten nachgedacht 

werden. wir haben bei den aktuellen Verhandlungen zur änderung der 

aufenthaltsrechtlichen bestimmungen auch die frage eingebracht, ob zur 

Verhinderung von Zwangsehen ein mindestalter für den ehegattennach-

zug nach deutschland ein sinnvolles Instrument sein könnte. es stellt 

sich die frage, ob beim ehegattennachzug nach deutschland sprach-

kenntnisse nicht vor der einreise nach deutschland erworben werden 

sollen. dabei geht es nicht um Zumutungen für die menschen. Vielmehr 

muss derjenige, der dauerhaft nach deutschland kommen will, wissen, 

was ihn in diesem land sprachlich, kulturell und von der umgebung er-

wartet.

das eröffnet uns die möglichkeit, auf diese menschen mit offenen armen 

zuzugehen. wir können ihnen versichern, dass sie in der deutschen ge-

sellschaft eine perspektive haben werden, wenn sie unsere wert- und 

gesellschaftsordnung akzeptieren.

Ich stelle mir vor, wie es nach gelungener Integration in deutschland 

aussieht: wenn junge deutsche aus dem saarland und junge deutsche 

aus berlin mit türkischer oder griechischer abstammung miteinander 

stolz darauf sind, dass konrad adenauer und viele aufrechte demo-

kraten nach einem verheerenden krieg dieses demokratische land ge-

schaffen haben.

Viele 100.000 schülerinnen und schüler kommen jedes Jahr nach berlin. 

wir sollten darüber nachdenken, ihnen neben der reichstagskuppel, auf 

die wir zurecht stolz sind, und neben dem holocaust-mahnmal, das an 

das dunkelste kapitel unserer geschichte erinnert, und neben dem bran-

denburger tor, das für die glücklichsten momente der deutschen einheit 

und einigung steht, den gründungsmythos dieser bonner republik ein 

stück näher zu bringen.

das, was sich im museum könig im parlamentarischen rat und in dem 

ersten deutschen bundestag abgespielt hat, ist für die Identität in un-

serem land auch in der berliner republik von entscheidender bedeu-

tung. wir können stolz auf das grundgesetz sein. wir müssen erreichen, 

dass alle menschen in deutschland am ende nicht nur unsere gesetzes- 

und Verfassungsordnung akzeptieren. das ist selbstverständlich, sondern 

dass wir auch eine gemeinsame Identität entwickeln, eine Identität als 

deutsche und europäer.
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